

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año IV.—Número 869

Palma de Mallorca.—Viernes 14 de Marzo de 1924

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

SI VIS PACEM...

Sobre nuestras costas orientales, en la que pudiéramos llamar ruta Barcelona-Marsella-Génova, (o mejor España-Francia-Italia), está maniobrando la flota inglesa. Es una de las mayores concentraciones navales que hemos presenciado: 15 acorazados, 12 cruceros, 47 destroyers, 9 submarinos, y 1 buque portaviones. Apoyada en esos argumentos, bien puede Inglaterra continuar llamándose la «dueña de los mares». Y a la vista de esas formidables máquinas de guerra, también podemos declarar que lo del «desarme general» continúa ofreciéndose como un sueño o una ilusión.

Estas maniobras, que aunque se realicen en aguas españolas, supuestamente no tienen ninguna relación con nuestra política exterior, son particularmente interesantes, no por la cuantía de las fuerzas empleadas, sino por la significación y alcance que quiera atribuirseles. ¿Cómo, nos preguntamos un poco sorprendidos, el Gobierno de Mac-donald, gobierno laborista, que debe incluirse entre los pacifistas, autoriza esa demostración naval, que puede ser a la vez un alarde de fuerza y un aviso para todos? Y hallamos la respuesta, comprendiendo que la política inglesa no varía. Es algo íntimamente nacional, que no fluctúa con los cambios de Gobierno, sino que va derechamente, inflexiblemente, a su fin. Desde este punto de vista del ideal británico, lo mismo da un gobierno Balfour, que un gobierno Lloyd George, que un gobierno Mac-donald. Conservadores, liberales, laboristas, tienen el mismo concepto de lo que es Inglaterra y de las necesidades presentes y futuras de los súbditos ingleses. He aquí la enorme fuerza del ideal británico, ante el que se sacrifican las conveniencias particulares de los partidos. ¿Hemos tenido jamás en España, por ejemplo, un «ideal nacional» que pueda compararse siquiera con el ideal mantenido por Inglaterra a través de los años?

Para nosotros, españoles, las maniobras inglesas no significan otra cosa que lo que ya sabemos de sobras: que debemos resignarnos al dominio espiritual y material de los que son más fuertes que nosotros. Y de que no conviene, bajo ningún concepto, desatar las iras de este poderoso vecino, sino poner mucho tiento en nuestros coqueteos internacionales.

Desde otro punto de vista, es decir, desde el punto de vista de la política interior de Inglaterra, acaso estas maniobras tengan una grandísima significación. Precisamente, eran los conservadores ingleses los que esperaban con verdadera ansiedad cuál sería la política naval del gobierno laborista. Seguramente habránse consolado, no solamente con la demostración naval de Baleares, sino con el acuerdo del gabinete Mac-donald de construir inmediatamente cinco cruceros, acuerdo precedido de la declaración ministerial «de que no dejaría el gobierno caer la flota hecha girones».

Si es cierto que Mac-donald ha rechazado el proyecto de convertir a Singapur, en el Indostan, en una formidable base naval, en cambio ha afirmado que las escuadras nacionales son completamente dueñas de las comunicaciones con el próximo Oriente y con el Oriente extremo. Estas maniobras parecen que tienen por objeto, sobre todo, demostrar a los pueblos de la India y a las demás colonias inglesas que la flota está siempre dispuesta a guardar las rutas marítimas esenciales y a intervenir rápidamente en cualquier momento de peligro.

Ramsay Mac-donald, mediante esta manifestación grandiosa de la marina inglesa en Pollensa y Alcudia, se propone herir la imaginación y la moral de aquellos pueblos sometidos al protectorado de Inglaterra que habían demostrado una cierta efervescencia contra la Metrópoli: señalemos recientemente las tentativas de los «separatistas» de la India.

Aunque socialista y pacifista, el jefe del gobierno inglés, no intentará el desarme de su nación sino cuando el mundo se vea más curado de la agitación provocada por las pasiones guerreras. Y esto parece algo lejano aún, visto a través de las realidades presentes. Y esto es lo que seguramente mueve a Ramsay Mac-donald a seguir el antiguo y nunca desmentido consejo: *Si vis pacem, para bellum.*

PLUMAS AJENAS

EL HORROR AL AGUA

Vagón-restaurant de un tren exprés, mis vecinos de mesa reanudán, al tomar asiento, una conversación interrumpida, sin duda, por el traqueteo que acaba de zarrandearnos a todos en el pasillo.

—¿Y por qué no se hospedó usted en el hotel que yo le dije?

—Sencillamente: porque averigüé que no tenía baño.

—Tiene un cuarto de baño espléndido. —Pero no tiene baño en cada habitación, que es como a mí me gusta. ¡Es tan cómodo tirarse de la cama y meterse en el agua!

—Eso en verano. Pero ahora, con este frío, ¿para qué quiere usted el baño?

He ahí un hombre, —pensé,— que no concibe el baño como necesidad corporal. Y, no obstante, tiene toda la apariencia de civilizado. Y todo delata en él, además, lo que llamamos una buena posición social.

Entonces me acordé del instintivo horror al agua que todavía perdura entre gentes de todas las clases sociales y vinieron a mi memoria una serie de hechos que comprueban lo extendido de ese miedo al baño.

Me acordé de aquella señora que mostrando a unos visitantes su casa, lujosísima y confortable, al llegar al cuarto de baño hubo de decirles:

—Este es el cuarto de baño. Aunque nosotros, gracias a Dios, no lo hemos tenido que usar, porque todo gozamos de una salud excelente.

Y de otra que utilizaba la bañera como depósito de carbón.

Y de otra que, cada verano, solía tomar nueve baños, fiel a una tradición familiar, con vistas a combatir el reuma.

Conste que esto que digo no son excepciones. No habrá lector que no conozca veinte anécdotas por el estilo de las que yo le cuento. Y no anécdotas de tiempos lejanos, en los cuales las sedas y brocados cubrían cuerpos de nobles personajes, en los que jamás había tocado el agua, sino de nuestro tiempo, completa-

mente actuales y relativas a gentes llenas de vida.

Porque si nos remontáramos a épocas pasadas, la falta de higiene, que revela el estudio de las costumbres, daría temas, no para una crónica sobre el horror al agua, sino para veinte tomos sobre la suciedad.

¿No nos cuenta,—por ejemplo,—el Inquisidor Guevara como cosa extraordinaria y nunca vista en su tiempo, que el emperador Aureliano se bañaba una vez al año?

¿Y el Madrid de los aguadores no asistió, regocijado, al proceso que siguió la Santa Inquisición a ciertas damas, de nacionalidad inglesa, a las que denunciaron sus vecinos por el gran consumo de agua que hacían y por sospechar que se bañaban diariamente?

No; no hablemos de cualquier tiempo pasado, que en eso del agua «fue peor». Por desgracia, la actualidad nos ofrece sobrada materia para ocuparnos del asunto.

Aquí están, repetidos de boca en boca, los más absurdos refranes en defensa de la suciedad. «De cuarenta para arriba, no te mojes la barriga.» «Hombre de baños, hombre de pocos años...» Y, por encima de todos, el espeluznante la «corteza guarda el árbol», que tuvo ocasión de oír, como consejo, cierta vez que, hallándome en el campo, fui a bañarme al río.

La verdad es que todo conspira contra la sana y agradable costumbre de bañarse. La escasez de agua y la tacañería de los propietarios, agravadas ambas cosas por la indiferencia de las autoridades, tienen la culpa de que el baño sea considerado artículo de lujo. Mientras se tolere que se construyan viviendas sin cuarto de baño será muy difícil acostumbrar las gentes a bañarse. ¿Que esto saldría muy caro? ¡Cal... En el ensanche de Madrid hay pisos que hace ocho años rentaban un alquiler de doce a catorce duros,—no sé si ahora costarán más,—que bien pu-

dieran ser tomados como modelo. Cada piso tiene su modestísimo pero suficiente cuarto de baño. La bañera viene a ser, por sus proporciones, como un ataud de zinc. Unos tubos agujereados, que pasan por debajo, sirven para calentar, rápidamente y con escaso gaste de gas, el agua. Hoy que se instalan pequeñas cocinas económicas en cada piso, ¿qué costaría combinar la bañera, modesta y baratísima, con un termo sifon? ¡Bah... Lo que falta es ganas de hacerlo. O que haya autoridades que velen por la salud pública, capaces de denegar todo permiso de edificación si en cada piso no se instala el baño correspondiente.

¿He dicho autoridades?... ¡Pero si hacen todo lo contrario! Hay en Madrid un campamento destinado a recogida de golfos y mendigos, en el cual se emplea el baño como castigo. ¡Aquellos si que es fomentar el horror al agua... Porque al infeliz que se ve sometido a la tortura de baño frío no le quedan ganas de volver a bañarse en toda su vida.

En un país donde perduran tantos y tan arraigados prejuicios sobre el baño corporal se impone una campaña tan enérgica como la que llevó a cabo un gobernador de Madrid, para desterrar de una vez la viruela, que ya se había hecho endémica.

Pero aquí, las voces de los que defienden este punto de vista, que tan directamente afecta a la higiene pública se pierden en el desierto de la indiferencia.

¿Qué se hace en los colegios? ¿Y en los cuarteles?... Se explica que en las aldeas no haya llegado aún la noticia de que el hombre civilizado se baña diariamente; pero, ¿a las ciudades? ¿Como se puede consentir, en este siglo, que la gran ciudad no ponga el baño al alcance de todos sus habitantes? ¡A ver... ¡Un filántropo... ¡Necesitamos un filántropo capaz de fundar una institución para que las gentes puedan bañarse gratuitamente o por un puñado de cañerías!

Los norteamericanos nos podrían explicar cómo se las arreglaron en las Antillas para decretar la limpieza obligatoria. Entonces sabríamos que unos policías especiales tienen la misión de averiguar si las gentes se lavan, y nos dirían la cuantía de las multas que imponen, por ejemplo, al dueño de un comercio que no tenga instalada una ducha a la disposición de sus dependientes.

Pero, por lo visto, aquí preferimos aguantar el hedor a rebaño en los locales donde se congrega mucho público y cultivar las innumerables enfermedades que viven y medran al amparo de la suciedad.

No obstante, no todo debe ser pesimismo. La afición a los deportes, que con tanta intensidad se propaga entre las jóvenes generaciones, nos anuncia una era de limpieza. El verdadero deportista no puede prescindir de su ducha. Si posee medios, la instala en su casa con toda propiedad, si no, la improvisa a base de una regadera y el cubo de la colada. ¡Por ahí se empieza!

Enterremos de una vez todos los prejuicios heredados. Acojamos con ruidosas carcajadas todos los refranes que inspiró el horror al agua. Y empecemos a bañarnos,—fieles a la tradición,—el día de San Cristóbal. Pero a condición de seguir bañándonos diariamente, hasta el San Cristóbal del año que viene.

SANTIAGO VINARDELL

VIDA INTERNACIONAL

La Flota Británica en el Mediterráneo

Las maniobras de las escuadras británicas del Atlántico y del Mediterráneo en nuestras aguas demuestran de nuevo que la ruta marítima más importante para la Gran Bretaña pasa por el Mediterráneo. El Imperio británico está distribuido en las cinco partes del globo, y los mares son los únicos lazos geográficos que unen los miembros del Imperio.

La «libertad de los mares» no es para la Gran Bretaña un capricho, ni siquiera un problema de prestigio, sino un asunto de imprescindible necesidad. Sin la seguridad absoluta de mantener en todos los casos la libertad de sus comunicaciones marítimas, la Gran Bretaña tendría eternas inquietudes respecto a su porvenir.

Repetimos que el Mediterráneo es para la Gran Bretaña la más importante de las rutas marítimas, porque conduce a Egipto, a la India y a Australia. Inglaterra dispone ya de la puerta de entrada y de la de salida del Mediterráneo, y además de las islas de Malta y de Chipre; pero se sentiría todavía más segura si tuviera una base naval en alguna de las islas del Dodocaneso, y el hecho de haber ligado el asunto de Dybuti a la devolución del archipiélago en cuestión por Italia a Grecia, obedece probablemente a esta aspiración.

La Prensa francesa se muestra inquieta ante las maniobras navales, y «Le Temps» escribe en su artículo de fondo:

«Las islas Baleares, donde Inglaterra poseía en otros tiempos la plaza fuerte de Puerto-Mahón, y donde el Gobierno español proyectó recientemente el estable-

Con motivo de cumplirse el semestre de la actuación del Directorio Primo de Rivera recibió a los directores de los periódicos, exponiéndoles la obra realizada y los planes para lo porvenir.

Dijo el Presidente que aun no puede vaticinar la duración del Directorio, que continúa sintiéndose asistido de la opinión del país.

NUESTROS COLABORADORES

LA BAJA DEL FRANCO

¿A qué es debida la baja del franco? Es debida a muchas causas pero principalmente a que en Francia hay una inflación clandestina.

Desde el armisticio hasta hoy, Francia ha tenido una política económica. Esta política económica se ha basado en una hipótesis, en la hipótesis que Alemania pagaría las reparaciones. Para esperar el pago—dijeron los directores de esta política—el Estado debe pedir dinero a préstamo. Es mejor el préstamo que el impuesto. El impuesto entorpece el comercio y la industria, ataca la economía particular. De aquí, los empréstitos interiores, las emisiones de Bonos de la Defensa Nacional. Estas comisiones llegan a la fantástica cifra de 75 mil millones de francos y esto es la inflación clandestina que provoca la baja de la divisa francesa.

Estos préstamos son a corto plazo, pueden renovarse o liquidarse a voluntad del poseedor de los Bonos. Producen además un interés. Francia no ha realizado, con este papel, ninguna operación de consolidación, es decir no ha convertido los Bonos en renta perpetua. La renta perpetua tiene la ventaja para el público de dar un interés, pero para el Estado tiene la ventaja enorme de no tener que pensar en el reintegro del capital. Un papel de vencimiento a corto plazo es un papel peligroso porque puede presentarse siempre a la ventanilla de un banco para su cobro. Con estos Bonos de la Defensa nacional, el Estado francés, no solo debe tener una enorme cantidad de circulación fiduciaria para hacer frente al pago de los intereses de estos bonos sino que debe mantenerla para al reintegro siempre posible del capital. De aquí, la enorme circulación de billetes: 40 millares de francos papel.

Esta es la inflación, es decir, la causa concurrente de la baja. Y esto es todo.

Hoy Francia, está cambiando de política económica. Ha vuelto a la economía clásica y está ya basando su economía no en una hipótesis sino en hechos. Se abandona el empréstito y se vuelve a los impuestos. Se prescinde ya de si Alemania pagará o no. Sobre esta conjetura no puede basarse nada, porque Alemania, de hecho, no paga. Mientras llega la hora de que Alemania nos salve, salvémonos nosotros!—se leía hoy en «Le Matin». Y la salvación no está más que en los impuestos. Y de aquí los ocho millares de impuestos nuevos que acaba de votar la Cámara francesa, además de los naturales impuestos que contiene el presupuesto.

La baja del franco tiene además, causas políticas. El Tratado de Versalles, es un documento horroroso.

Con decir que es un tratado como un libro, está dicho todo. Los buenos tratados no tienen más que tres o cuatro artículos. El Tratado no ha resuelto, ni la cuestión de la seguridad de Francia, ni las reparaciones. Hay más: ha colocado estos dos hechos como si fueran una antinomia. Después de cinco años de paz se ha llegado a esta conclusión: si Francia quiere la seguridad, tiene que abandonar las reparaciones, si quiere las reparaciones se juega la seguridad, eso es, la amistad inglesa. Esta antinomia curiosa, ha creado la política del Bloque Nacional, es decir, de Poincaré. Poincaré, para salvar las reparaciones ha ocupado el Ruhr y no ha salvado nada, porque Alemania no pagará sin el Ruhr e Inglaterra no formará con Francia si no se vuelve a la política de unidad europea.

La ocupación del Ruhr obliga a Francia a sostener un gran ejército, que es el primero de Europa. Este ejército carga el presupuesto considerablemente. Además la operación del Ruhr es una empresa que si políticamente tiene una gran intención porque evita que Alemania se arme, económicamente tiene menos malicia porque la condición primordial de la economía es el éxito. Y la ocupación del Ruhr económicamente no es un éxito porque la complicación de aquel territorio es tal de impedir, si los alemanes no colaboran, todo arreglo. La operación del Ruhr, habiendo colocado el problema de las reparaciones en un campo sin cordialidad y sin diálogo es un obstáculo a que la finanza internacional tenga confianza en la divisa francesa. Sin un minimum de cordialidad, no puede haber reparaciones.

Por otra parte, la brutalidad de la economía alemana, ha puesto las cosas del siguiente modo: una Alemania empobrecida es decir inofensiva desde el punto de vista militar no puede hacerse cargo de las obligaciones del Tratado. Y al revés: sólo puede pagar una Alemania económicamente próspera y por lo tanto militarmente fuerte. Esto hace que si se quieren cobrar reparaciones no hay más remedio que pasar por una Alemania peligrosa y militar. Lo cual produce, en definitiva, una situación real exactamente igual a la Europa del año 14.

Metido entre estas tenazas de la lógica de la realidad el franco se debate impotente y débil. Y lo malo es pensar que la substitución de Poincaré por una cámara y un ministerio de izquierda, puede comportar sólo levisimas diferencias.

Se va fatalmente a la deriva.

Josef PLA

París, Marzo.

cimiento de una base poderosamente armada, están situadas en el borde de la ruta marítima que conduce de Francia a Argel y a Marruecos».

Como, según el nuevo proyecto militar, la tercera parte del Ejército francés ha de constar de tropas de color, Francia estima que la libertad de las comunicaciones de Marsella y de Tolón, con sus puertos africanos del Mediterráneo, es para ella cuestión de vida y muerte.

Las maniobras navales inglesas en las inmediaciones de esa ruta precupan, por consiguiente, a Francia, tanto más cuanto que coinciden con la decisión de aumentar considerablemente la flota aérea de Inglaterra.

LECTURAS FEMENINAS

Los lunares

El arte de pintarse y la pasión de colorete del que hay personas que abusan hasta la exageración, era general en Francia en el siglo XVIII.

Las mujeres se pintaban casi desde la infancia, y lo mismo en la calle que en la corte, era difícil encontrar una cara sin carmín.

No satisfechas con esto, las coquetas idearon, para realzar los atractivos de sus fisonomías, ponerse lunares de seda o terciopelo negro, que recibieron el nombre de «mouches», las que desde el primer momento de su aparición, gozaron del favor de las damas y sirvieron de tema a mil poesías galantes.

En el reinado de Luis XV, esta moda traspasó los límites de lo absurdo, llegán-

dose a recortar lunares imitando el sol, la luna, las estrellas, personajes y hasta animales diferentes, y damas había que llevaban en la cara un capítulo entero de la Historia natural.

Colocar los lunares era una verdadera ciencia que todas estudiaban y que pocas entendían, porque eran contadas las que sabían hallar el sitio donde diesen a su fisonomía una gracia natural y picaresca.

Una dama perteneciente a la nobleza se hubiese creído humillada, sin llevar siete u ocho lunares en el bien pintado rostro.

Es más; no había un sólo lunar que no llevase su nombre. Llamábase «apasionado», el que se colocaba al extremo del ojo izquierdo; «coquetaría», el que se ponía sobre los labios; «atrevido», el que iba sobre la nariz; «galante», el que se llevaba sobre la mejilla y con nombres parecidos se distinguían todos los demás.

Los austeros moralistas de la época se indignaban con estas fantasías y el severo Fitelien, no fué muy suave, al decir que aquellas frivolidades, que todas las que se cubrían la cara de «mouches», las llevaban en mayor número dentro de la cabeza.

Lo que no impidió que persistiesen en aquel capricho, por mucho tiempo.

30 años atrás

14 Marzo 1894.—Celebró sesión el Ayuntamiento. Se concedieron permisos y se tomaron acuerdos de escasa importancia, entre ellos uno destinando el local de la Plaza de toros para la parada de caballos sementales.

INFORMACION LOCAL

LA «UNIO ARTISTICA» DE GRANOLLERS

El concierto de anoche

Anoche a las seis y media dió la orquesta «Unió Artística» de Granollers, en el salón de sesiones del Ayuntamiento, su segundo concierto.

El salón estaba totalmente ocupado por distinguida concurrencia. Entre ésta figuraban el Capitán General señor Carbó y el Gobernador general Martín Alcoba que, con el Alcalde señor Salas, ocuparon los escaños presidenciales.

Empezó el concierto con la ejecución de «Carnaval de Venecia» sólo para instrumentos de cuerda y tanto por la delicadeza de la composición como por el ajuste y limpieza con que fué interpretada fué una bella iniciación de la velada.

La «Rapsodia Húngara núm. 12» de Liszt que se interpretó luego obtuvo una ejecución pulcra, perfecta, y mereció ser ovacionada largamente.

Finalizó la primera parte con la «Fantasía vienesa», de Areny, en la cual se aprecia el sabor musical que ha dado a las operetas la música del París oriental. Tampoco dejó la ejecución nada que desear.

Después de un breve descanso se dió principio a la segunda parte.

Se inició con la «Fantasía» de «Lohengrin», cuya interpretación no desmereció de la obtenida en el primer concierto. Fué como el martes calurosamente aplaudida.

Igual acogida obtuvo una serie agregada de fragmentos de «La Montería». Para cerrar el programa se interpretó, a ruegos de algunos concurrentes, «Navarra», de Vinals, que si gustó mucho en la primera audición, ayer reafirmó su éxito pues tuvo también que bisarse.

La «Unió Artística» mantuvo con el concierto de ayer a envidiable altura, el pabellón que tan acertadamente plantó en su primera audición.

Las ovaciones fueron justísimas y adecuado premio a la magnífica labor de la orquesta.

Terminado el concierto, en el antedespacho de la Alcaldía fueron obsequiadas con un «lunch» las autoridades y los músicos.

El «lunch» estaba compuesto de pastas mallorquinas, champagne y vinos generosos del país.

El Alcalde señor Salas pronunció, al final, breves palabras de agradecimiento a las autoridades por haber honrado el acto con su presencia y de felicitación a la orquesta por su admirable actuación.

El Capitán General señor Carbó elogió calurosamente a la orquesta calificando el concierto de admirable y agradeció al Ayuntamiento, al que saludó como genuina representación de la ciudad, la atención con él tenida.

El Gobernador general Martín Alcoba suscribió las palabras del general Carbó y manifestó que reiteraba el ofrecimiento hecho al Alcalde de poner en sus manos todas las facultades que le concede la ley en el cargo que ocupa, para emplearlas en bien de la ciudad.

El director de la «Unió Artística» señor Vicens pronunció breves palabras de agradecimiento al Ayuntamiento y a las autoridades por la acogida que se les ha dispensado y las frases que se les habían dirigido.

Y con vivas y aplausos se dió por terminado el acto.

Hoy viernes de 12 a 1 en el hall del Grand Hotel donde se hospeda el arquitecto municipal de Granollers señor Raspall tendrá lugar un concierto que le dedica la orquesta «Unió Artística» de dicha ciudad.

El señor Raspall correspondiendo a tal atención les ofrecerá un Wermuth de honor.

Notas Municipales

Baja de la carne de gallina

Los vendedores de carne de gallina instalados en la Plaza Mayor, atendiendo órdenes emanadas de la Alcaldía, han reducido en dos reales el precio de la carne de dichos animales que venden al peso.

La orden de la Alcaldía produjo en el primer momento de ser conocida, cierta alarma en la Plaza Mayor, pues se creyó que se refería a toda clase de carnes; alarma que se desvaneció al comprobarse que sólo se hacía referencia a la de gallina.

Petición denegada

Una Comisión de cortantes con puesto en la Plaza Mayor estuvieron ayer en la Alcaldía a solicitar del señor Salas autorización para aumentar el precio de la carne de buey, ternera y cordero.

El Alcalde denegó, en principio, la petición que desea estudiar detenidamente, junto con sus fundamentos antes de resolver en definitiva.

En el Gobierno Civil

El Alcalde estuvo ayer en el Gobierno Civil a conferenciar con el general Martín Alcoba.

Allí se encontró con la citada Comi-

sión, renovándose ante el general Alcoba, la entrevista tenida en la Alcaldía.

El Gobernador, según nos dijo el señor Salas, aprobó la actitud y decisión por éste observadas.

Comisiones

Para hoy a las doce están convocadas las Comisiones de Obras, Aguas y Gobierno y Policía.

Del Carnet

Habiéndose agravado en la dolencia que desde hace días viene aquejándole, anoche fué viaticado el jefe del partido maurista de esta ciudad, don Manuel Guasp y Pujol.

Desearíamos al enfermo un pronto alivio y total restablecimiento.

Se halla casi restablecido de la dolencia que viene sufriendo, el propietario don Martín Marqués.

Se asegura que formarán el tribunal para las oposiciones a médicos del Hospital, los señores don Bernardo Riera, director del Hospital militar, don Onofre Juaneña, presidente de la Real Academia de Medicina y don José Mir y Peña, presidente del Colegio Médico, ejerciendo el cargo de suplente el doctor señor Sureda y Masanet.

Procedentes de Barcelona llegaron ayer mañana don Antonio Ordinas, don Nicolás Carnet, don Enrique Llorens, don José Sastre, don Mateo Frontera, don Andrés Nadal, don Rogelio Martí, don Juan Cuerva, don Martín Colomar, don Andrés Lliteras, don Antonio Ordinas, don Miguel Cañellas, don Pedro Llompart y don Ramón Janer.

También vino de Barcelona el abogado y propietario nuestro amigo don Gabriel Fuster.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Miércoles 12

Entradas

Procedente de Alicante e Ibiza, el vapor correo «Beliver», capitán don Bartolomé Company, con pasaje y carga general.

Procedente de Newcastle on Tyne, el vapor danés «Bodil», capitán M. A. Wither, con cargamento de carbón mineral. Consignatario: Señores Sucesores de B. Es tela.

Procedente de Alicante, el pailebote «Eleuterio Delgado», patrón don Pedro Morató, con carga general. Consignatario: Señores Sucesores de B. Estela.

Procedente de Málaga, el laúd «1.º de Mayo», patrón D. R. Medina, con carga general. Consignatario: Señores Gabriel e hijos.

Salidas

Para Valencia, a las 7 de la noche, el vapor correo «Delfín», con pasaje y carga general.

Para Ciudadela, a las 7 de la noche, el vapor correo «Ciudadela», con pasaje y carga general.

Jueves 13

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Antonio Dezcallar, con pasaje y carga general.

Salidas

Para Cabrera, saldrá hoy a las 7 de la mañana, el vapor correo «Ciudad de Palma».

Servicio de vapores correos de Baleares

VIERNES

De Palma para Barcelona a las 21.
De Barcelona para Palma a las 20'30.
De Barcelona para Ibiza a las 17.
De Palma para Mahón a las 20'30.
De Palma para Cabrera a las 7.
De Cabrera para Palma a las 14.

EN «LA PROTECTORA»

La vivienda modesta

Después de la atenta presentación del conferenciante hecha por el Presidente don Antonio Alcover el cual hizo constar el afecto que aquel tiene por nuestra ciudad y la especialización del mismo en asuntos profesionales de la índole del anunciado como tema de la conferencia, empezó el señor Raspall el desarrollo del mismo bajo sus aspectos higiénico, económico y artístico, ilustrando sus explicaciones con algunos dibujos ejecutados con singular rapidez y después de dedicar frases de elogio a la mujer que hace de su vivienda un santuario del amor y del deber familiar y en su consecuencia a ella más que a nadie incumbe dar el programa a desarrollar por el arquitecto al proyectar el modesto hogar, ha presentado y comentado algunos puntos de la ley de casas baratas, sobre todo en lo que a higiene se refiere y finalmente habiendo referido intercaladas algunas anécdotas de su vida profesional y recordando con afecto algunos de sus antiguos maestros.

Sentó como conclusiones la necesidad de construir casas con gran número de

viviendas para unificar servicios y mancomunar comodidades y no dar lugar a la construcción de barridas alisadas, alrededor de las poblaciones que vienen a ser como ciudades satélite de las de primer orden, añadolas y condenando a los habitantes de ellas a un aislamiento moral del que no son merecedores.

Ensalzó el deseo de la Sociedad de socorros mutuos «La Protectora» por sus iniciativas, y se felicitó de haber sido el que haya contribuido a sembrar la semilla que dé a «La Protectora» la solución mutua del problema de la vivienda, ofreciéndose a continuar si hace falta su labor hoy improvisada y solo desarrollado el tema por la oportunidad de hallarse en ésta.

La escogida concurrencia que llenaba el local aplaudió al conferenciante y el Presidente de «La Protectora» al felicitar al señor Raspall por su espontáneo trabajo, hizo constar que el nombre de este distinguido arquitecto quedará consignado en los anales de la Sociedad, aunque no llegase a llevarse a cabo la ejecución de las obras deseadas.

La escuadra inglesa

Por las amplias noticias telegráficas que nuestros activísimos corresponsales en Alcuía y Pollensa nos han remitido diariamente, conocen nuestros lectores todo lo concerniente a la estancia de los buques de guerra ingleses en aquellas aguas.

Nuestra información telegráfica ha merecido generales elogios del público, elogios que trasmitimos a nuestros corresponsales.

Ayer visitó al Capitán General y al Gobernador general Martín Alcoba el Almirante de la Escuadra británica para invitarles a una comida a bordo.

Hoy, respondiendo a esta invitación marcharán a Pollensa dichas autoridades acompañados de las autoridades y un jefe u oficial por Arma de las fuerzas de nuestra guarnición.

Sucesos y desgracias

Mordedura

La niña Margarita Carbonell, con domicilio en la calle de Velázquez, 63, tuvo que ser ayer auxiliada en la Casa de Socorro de una herida que presentaba en la cara, efectos de una mordedura de un perro.

Caída de un obrero

Trabajando, se cayó el obrero Juan Sabater, de 37 años, vecino de la Indiotería, produciéndose un esguince en el tobillo del pié izquierdo.

Recibió asistencia facultativa en la Casa de Socorro.

Caidas

Igualmente fueron auxiliados en dicho benéfico establecimiento, por haber sufrido caídas:

Catalina Campomar, domiciliada en la plaza de San Jerónimo, que presentaba una contusión en el párpado izquierdo.

Juan Font, de 6 años, con domicilio en la calle del Temple, 19, que se produjo una herida contusa en la ceja izquierda.

EN EL MUSEO DIOCESANO

Monumentos segovianos

Conferencia por don Miguel Ribas de Pina

Ayer tarde a la hora anunciada, dió el comandante señor Ribas de Pina su conferencia acerca de los principales monumentos de Segovia.

Escuchó su disertación selecta concurrencia.

Comenzó el conferenciante explicando las impresiones que en su espíritu produjo la vieja ciudad de Segovia, cuyas impresiones, según dice «no pueden ser totalmente comprendidas por los hombres civiles».

Se proyectó una vista del acueducto de Segovia.

El conferenciante explicó interesantes cosas acerca de él comparándolo con los acueductos romanos.

Contó luego una leyenda—muy conocida—que hace referencia a dicho acueducto.

Describió, después, el curso de las aguas que nacen en Fuenfría.

Significó la proyección del Alcázar, «monumento militar de una peregrina belleza» según la calificación del disertante.

Leyó el conferenciante páginas de la historia de dicho edificio.

Dijo que el Alcázar semeja un castillo de cuenco de hadas.

Mientras el conferenciante leía sus notas siguieron proyectándose otros aspectos del Alcázar.

Refirióse el conferenciante a la historia del Alcázar con gran minuciosidad, contando gran número de elementos curiosos.

Describió la construcción de la torre del Alcázar llamada «de Juan II».

Relató algunos torneos efectuados en las inmediaciones del Alcázar.

Luego leyó párrafos de otros autores que se refieren a hechos históricos ocurri-

dos en el Alcázar, especialmente a la coronación de Isabel I.

El Alcázar en nuestros días dió pocas cosas y breves.

Terminada la relación de los sucesos principales ocurridos a la sombra del Alcázar el conferenciante pasó a tratar de las crónicas de la Catedral.

Hizo desfilar los principales hechos de que fué testigo la Santa Iglesia Catedral de Segovia.

Explicó también, con gran riqueza de detalles, otras cuestiones de orden interior y beneficencia religiosa.

Igualmente explicó la manera como fué construido el templo, que siguió una técnica igual a la actualmente empleada por Gaudí en Barcelona en la construcción de la iglesia de la Sagrada Familia.

Proyectáronse muchas vistas de la Catedral de Segovia, tanto del exterior como de interiores, leyendo el conferenciante breves notas explicativas de sus características.

Proyectáronse luego otras vistas de iglesias diversas de Segovia: San Lorenzo, San Andrés, San Juan de los Caballeros («n donde tenía instalado un estudio el ceramista Daniel Zuloaga»), San Esteban y otras.

Proyectáronse luego vistas de casas señoriales de Segovia, algunas de interés.

No podemos ofrecer a nuestros lectores un más documentado extracto de esta conferencia por radicar su principal interés en las vistas proyectadas y, también, por haber leído el conferenciante casi todas sus notas durante las proyecciones, auxiliado por una lámpara de bolsillo, estando a oscuras la sala y mesa de la prensa; esto dificultó altamente la labor de los periodistas.

La próxima conferencia anunció Mosen Alcover que la daría don Antonio M.º Peña disertando acerca de viajeros, que él conoció, y que han dejado recuerdo en Mallorca.

Hospital Civil

Movimiento de enfermos en el día 12

Servicio de Medicina.—Entradas, 2; Altas, 0; Fallecidos, 0; Existencia, 65.

Servicio de Cirugía.—Entrada, 2; Altas, 1; Fallecidos, 0; Existencia, 52.

Especialidades.—Entrada, 3; Altas, 0; Fallecidos, 0; Existencia, 47.

Operaciones practicadas

Cirugía general.—Una operación.
Especialidades.—Una operación.

GACETILLA

PAGO DE HABERES.—El día 18 del corriente se abrió el pago de haberes de Clases Pasivas por los perceptores que los tienen por esta Depositaria de Hacienda en la siguiente forma.

Montepío Civil militar y Pensiones. Remuneratorias día 18.

Jubilados y Retirados de la letra M a Z inclusive día 20.

Cruces y Retirados de la letra A a la letra L día 21.

Nóminas sin distinción día 22.

CONCESION ELECTRICA.—Por este Gobierno de provincia se ha otorgado a D. Francisco Mora Escarrer, Gerente de la Sociedad «Eléctrica Popular», la autorización necesaria para instalar en Porreras una Central de producción de energía eléctrica para alumbrado y fuerza-motriz.

INFORMACION PUBLICA.—En vista de la instancia y proyecto presentados por D. Juan Terrasa solicitando permiso para atravesar con una conducción de aguas desde la Fuente «Son Trias» hasta la fábrica de D. Clemente Verdager, la carretera de Palma a Estellenchs, en el término municipal de Esporlas, se abre la información pública reglamentaria, a fin de que, durante un plazo de treinta días contados a partir del 13 del actual puedan las Corporaciones, entidades y particulares interesados presentar, por escrito, en este Gobierno Civil, cuantas reclamaciones estimen pertinentes, en contra de la presentación de referencia.

PÉRDIDA.—Anoche se extravió un pendiente de oro y brillantes desde la calle de San Jaime, por las de Bronzo, San Nicolás, Veri, Mercado y Rambla hasta el final del paseo.

Se gratificará la devolución, entregando la joya en la casa número 20, principal, de la calle de Santo Cristo.

EXISTE UN TRATAMIENTO EFICAZ CONTRA EL MAL DE PIEDRA.—El Dr. Isidro Durán Vidal, Médico Jefe de la «Maison d'Assistance Française» y Director Médico de la «Bienfaisance Française» de Barcelona, certifica lo siguiente: «Para la litiasis úrica (mal de piedra), gota y artritis es de excelentes resultados el AGUA DE SAN HILARIO SACALM, por su gran riqueza en carbonatos de sodio y de litina. Puede afirmarse que el uso del AGUA DE SAN HILARIO SACALM es así mismo uno de los más eficaces tratamientos contra las afecciones de la vejiga, de los riñones y del hígado en general, así como contra la obesidad.

El AGUA DE SAN HILARIO SACALM es una excelente agua de mesa y su uso como tal dará por resultado el prevenir dichas enfermedades».

El AGUA DE SAN HILARIO SACALM se expende en botellas (precintadas con

cápsulas de estafío) que se reciben directamente del manantial y se hallan de venta en las farmacias de D. Miguel Tarras y de D. Miguel Morey, de ésta. Depositario general: Dr. Andreu.—Barcelona.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana

Uso del Electro-motor-bomba

Los Sres. propietarios que necesitan agotar sus cisternas, pueden solicitar el empleo de dicho aparato con las económicas condiciones que en la Secretaría de esta Cámara, Unión, 3 y 5 se les pondrán de manifiesto. Es preciso para obtener este servicio, hallarse al corriente en el pago de cuotas y exhibir el recibo pagado del último trimestre.

Palma 11 Marzo de 1924.—El Presidente, S. Simó.—El Secretario, J. Castaño.

Lo mejor para el campo

SON LAS

Lámparas Belgas

A PETRÓLEO

MUCHA LUZ POCO GASTO

FACIL MANEJO

COSTE MÓDICO

ANDRÉS BUADES

Plaza de Cort - Palma



Por su agradable sabor es un placer para los niños el jarabe-tónico-reconstituyente

HIPOFOSFITOS SALUD

Eficaz remedio reconocido por la ciencia para atajar los progresos del raquitismo, anemia, tisis y empobrecimiento de la sangre.

Abre el apetito y prepara a los niños un magnífico y rápido crecimiento.

Más de 30 años de éxito crecientemente.—Aprobado por la Real Academia de Medicina.

AVISO Rechace todo fraude que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.

A los ojos que ven

La popularidad conquistada por los Calzados Bazar Balear, es su mejor garantía.

De la fábrica al Consumidor Sindicato, 57

GABINETE

para curación de enfermedades de PIEL, VENÉREO Y SÍFILIS

Diatermia, electrocoagulación, caustia fría, fulguración, alta frecuencia, uretroscopia, masaje vibratorio, nieve de ácido carbónico, etc. a cargo del Médico.

Antonio Alorda

MONTENEGRO, 8

Horas de consulta de 11 a 1 y horas convenientes

Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interno durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

VILLA MODELO

esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvia.

Consulta de 9 a 1

DEPORTES

El partido de ayer tarde

El «Queen Elizabeth» vence brillantemente al «Balears» por cuatro a cero

Tal como anunciamos celebróse ayer tarde en el campo de los Hostalets el match entre ingleses y balearicos.

El partido fué una demostración constante de superioridad por parte del «Queen Elizabeth» sobre nuestros jugadores.

Nos recordó en potencialidad a los equi pos ingleses de años atrás.

Marcó cuatro goals y creemos sinceramente que pudo haber alcanzado algunos más. No obstante conviene hacer remarcar la acertadísima labor del keeper reser- vista Vallis que actuó repetidamente de providencia. Anotamos también un buen tiro al larguero.

He aquí el bando alineado por el Balears:

Vall, Henales, Bover, Font, Pons, Comp- te, Hernández, Muñoz, Miguel y Ramis.

Equipo, como puede verse, incompleto y que además su línea delantera actuó desastrosamente, sobre todo la primera parte.

Examinando ligeramente la labor del bando local, diremos que tuvo la culpa del resultado adverso la línea de ataque. «La mejor defensa, es un buen ataque» reza el viejo aforismo inglés que ayer quedó patentizado nuevamente.

La característica del ataque balearico fué el desacierto y prudencia. Salvando la actuación de Miguel y Hernández, los demás estuvieron apáticos y faltos de la valentía que para el ataque es necesario. Los demás jugadores puede decirse cumplieron.

El arbitraje, muy tolerante, para unos y otros. Imparcial, puede decirse.

El bando inglés ya hemos dicho nos pareció por su actuación potente y de colocación maravillosa su componente.

Foot-ball—Un reto al «Alfonso XIII»

Del capitán del Regional F. C. hemos recibido la siguiente carta rogándonos su publicación:

«Sr. Capitán del primer equipo de la R. S. Alfonso XIII.

Presente.

Muy Sr. mío: Próximos a terminarse los partidos de campeonato y no habiendo nosotros podido tener la satisfacción de ser honrados en nuestro campo con la visita de su equipo, por la presente reto al primer bando de la Real Sociedad que tan dignamente capitanea V., a un partido a celebrar en nuestro terreno de juego, después de las finales, cuyo beneficio sería para engrosar la suscripción abierta para el envío de los atletas españoles a la Olimpiada de París.

No dudando de que dada la deportividad de la celebración que apuntamos será aceptada nuestra invitación, me ofrezco de V. suyo incondicional afectísimo y s. s.

Benito Morey

El «Unión Sportiva» de Mahón

En el tren de las ocho, descendente de Inca, llegaron anoche a Palma los elementos deportivos del «Unión Sportiva» de Mahón el cual equipo, como saben nuestros lectores, es el finalista de los que han tomado parte en la vecina isla en el concurso de campeonato de Baleares.

Los citados elementos vinieron de Mahón por vía de Alcudia.

Anoche una comisión de la citada entidad «Unión Sportiva» tuvo la atención de visitarnos, para saludarnos, al cual saludo correspondemos nosotros sinceramente.

Al llegar a La Puebla los excursionistas, fueron saludados en la estación por el presidente del club deportivo de aquella población «Rapid», que en nombre de ella quiso obsequiar a los mahoneses, obsequio a que se vieron obligados a rechazar éstos por la premura del tiempo, sintiéndolo grandemente.

En todas las estaciones del tránsito, acudieron representantes de las diversas sociedades deportivas de las localidades saludando cariñosamente a los equipiers menorquines.

La llegada a Palma constituyó una verdadera manifestación de simpatía. Fueron saludados en la estación por los presidentes y otros representantes de todos los clubs deportivos de nuestra ciudad, dándoles la bienvenida.

También les saludó una comisión del Comité Provincial.

Además aguardaban a los excursionistas un grandísimo gentío, compuesto de los aficionados al foot-ball, los cuales tributáronles una manifestación de cariño.

El equipo finalista de Mahón viene acompañado del presidente del «Unión Sportiva» don Ramón Bustamante y del delegado don Amadeo Tubau.

El equipo, tal como se alineará en los próximos encuentros, está formado del siguiente modo:

Guardameta: German T.
Defensas: Damián Borrás, Diego Coll.
Medios: Bartolomé Cabrera, Pedro Mas- caró, Darwin Sintés.

Delanteros: Francisco Morro, Francisco Sintés, Laureano Quintana, Bartolomé Carles, Miguel Sintés.

Suplentes: Gabriel Briones, Bartolomé Femenias.

Anoche, después de la llegada, fueron invitados por las sociedades «Alfonso XIII» y «Balears» con un lunch, cambiándose frases cariñosas.

Hoy los señores delegados y equipiers visitarán los demás clubs deportivos de Palma. También visitarán al gobernador

civil, general Martín Alcoba, invitándole a presenciar los partidos.

Hoy el equipo mahonés visitará los campos de juego para escoger el que reúna mejores condiciones.

El próximo domingo, llegarán procedentes de Mahón más elementos deportivos de Menorca acompañados de gran número de socios del «Unión Sportiva», ávidos de presenciar los encuentros que haya de celebrar con el «Alfonso XIII».

Los encuentros tendrán lugar el próximo domingo y el día de la fiesta de San José.

Teatros

Lirico

Esta noche la compañía Isaura-Martínez pondrá en escena la comedia en cuatro actos de Armando Goubydor, adaptación española de Eduardo Marquina, titulada *Rota de hotel*.

Se encargará del papel de protagonista Amalia de Isaura.

Balear

A petición de numerosas familias y atendiendo a su ruego, la empresa de este teatro ha acordado que desde hoy viernes se proyecte completa la magna película *El conde de Charolais*.

La nueva empresa del Balear, no reparando en gastos, acaba de adquirir las exclusivas de las últimas películas del gran Charles Chaplin, Charlot.

La primera a proyectarse está anunciada para el martes próximo, día 18, se titula *Día de paga*.

La propaganda hecha para esta película es enorme, propaganda a la americana; el anuncio luminoso instalado en la plaza de Cort, para *Día de paga* es el primero, de esta clase de anuncios, que se ha instalado en Palma.

La película *Día de paga* interpretada por el Rey de la Risa Charlot, es la más jocosa producción de este gran artista; el público se mantiene más de una hora en constante hilaridad.

No dudamos que los días que se proyectará este film en el Balear, los llenos se contarán por entradas, pues dicha película ha despertado más interés que *El vicario* la última de Charlot que se proyectó en dicho teatro.

Moderno

En este favorecido salón tuvo lugar ayer el estreno de la magistral película *El aventurero*, episodio histórico, de cuyo principal personaje hace una sublime creación el célebre actor William Farnum.

La numerosa concurrencia salió en extremo complacida.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Comandante de Artillería don Bernardo Rabassa.

Imaginería.—Coronel de Palma don Antonio Jáudenes.

Hospital y provisiones.—4.º Capitan de Artillería.

Vigilancia.—Primer Oficial de Palma.

Talla en el Ayuntamiento a las 10.—2 sargentos de artillería.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor, Baldomero de la Portilla.

Toma de posesión.—Terminada la comisión del servicio en esta Plaza conferida al Auditor de División don Angel Garcia Otermin, coa esta fecha se hace cargo de esta Auditoría del Distrito el Auditor de Brigada don Ernesto Miró Espluga.

Presentado en esta Plaza el Ayudante de Campo del Excmo. señor Capitan General del Distrito, Comandante de Infantería don Emilio Guillem Pedemonte, con esta fecha se hace cargo de dicho cometido.

Autorización.—A petición del Presidente del Tiro Nacional, Representación Balear, quedan autorizados los Jefes, Oficiales, clases e individuos de tropa de esta guarnición para tomar parte en el concurso de primavera, individualmente en número ilimitado con arreglo a los incisos 2.º y 4.º de la R. O. de 30 de junio de 1905.

El tiempo

Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer

Presión atmosférica . . . 764,7 mm.

Característica de la tenden- Bajando d. su- cia barométrica . . . -0,1 mm.

Dirección y fuerza del viento . . . N-1

Estado del cielo . . . Cubierto

Temperatura . . . 6,6

Humedad relativa . . . 84

Temperatura máxima del día 12 . . . 13,8

Id. mínima id. . . 2,4

Id. del mismo día al des- cubierto . . . 1,4

Lluvia en 24 horas . . . 0,0

Telegramas recibidos

Bajoll (Mahón), 13 a las 8.—Baróme- tro 76,98. Termómetro 1,05. Viento del Sureste. Mar llana. Cielo nuboso.

Andraitx, 13 a las 9,30.—Viento en calma. Mar llana. Cielo aclarado.

Sóller, 13 a las 10,30.—Viento en calma. Mar llana. Cielo despejado.

STUDEBAKER

El coche de la aristocracia

3 Chasis distintos — 22 Carrocerías

OLMOS, 101

TEATRO BALEAR Hoy Viernes

PROGRAMA MONSTRUO

El Conde de Charolais

Primera y segunda jornada COMPLETA

MEMORIA DE 1923

El Dispensario Felisa de Borbón

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria expositiva del funcionamiento del Dispensario Felisa de Borbón en el finido año 1923, redactada por el Secretario de la Junta Provincial Antituberculosa doctor López Comas.

De dicha Memoria extractamos los siguientes párrafos:

«Han ocurrido en esta provincia 1054 casos nuevos declarados como tuberculosis (englobadas todas sus manifestaciones) y 451 defunciones, lo que daría una mortalidad de 40 por ciento, si no se tuviese en cuenta el contingente de enfermos en tratamiento que bien puede suponerse por lo menos quintuplo y el gran número de casos que pasan desapercibidos. Además debo hacer constar que de los 128 casos de meningitis que se han presentado y denunciado con 50 defunciones hay más de un tercio que ha acreditado su carácter tífico, con las reacciones biológicas y eso aumenta de un modo apreciable el contingente tanto de morbilidad como de mortalidad.

La estadística de los enfermos asistidos en el Dispensario durante el año 1923 es la siguiente: Al final de los meses anteriores y pendiente de asistencia quedaron 446 enfermos—durante el año hubo de nuevo ingreso 29 varones y 47 hembras, total 522 asistidos y contando las asistencias repetidas de éstos de nueva asistencia forman un total de 1774 asistencias. La clase de tuberculosis ha sido: Pulmonar, 15.—Ganglionar, 24.—Laringea, 1.—Osea, 2.—Escrofulismo, 6.—Articular, 1.—Laringo-faringea, 1.—Pretuberculosos, 26.—Total, 76.—El resultado ha sido el siguiente: Alivio, 189.—Curación, 9.—Empeorados, 74.—Defunción, 18.—En tratamiento, 122.—Desconocido, 110.—Total, 522.

Durante el año citado se ha instalado un pequeño Laboratorio bacteriológico para las necesidades del Dispensario, ocupando tres habitaciones del local del mismo, y dotándolo convenientemente de agua, gas y alumbrado eléctrico. Como ya tenía este Centro un buen microscopio Leitz y auxiliares y un autoclave, centrifugador y microtomo universal y materias colorantes, se ha adquirido para completarlo una estufa de temperatura constante, un horno de Pasteur, otra estufa para 140 tubos de ensayos surtidos, 50 de fermentación, doce placas de Petri, 3 pipetas graduadas de 1 c. c., 2 de 5 c. c., 3 buretas de 5 c. c. con soporte y pinzas, 1 probeta graduada de 5 c. c., otra de 100, otra de 500, otra de 1000 y 8 matraces Erlenmeyer.

Hay el propósito de continuar en mayor escala los trabajos del Laboratorio, practicándose en el año en curso reacciones de Wasserman, pues se ha comprobado en la clínica de dicho Centro, el gran número de casos de tuberculosis que están relacionados en una forma u otra con la sífilis y su esclarecimiento es de gran interés. A la vez se practicarán ensayos de cultivos del bacilo de Koch, por el método de Calmette y se continuarán e intensificarán los análisis hematológicos, que son tan indispensables al diagnóstico. Se ha puesto al frente de este Laboratorio al médico don Bernardo Juan, que se ha especializado en esta clase de estudios.

Lleva practicados 102 análisis de espus- tos de sospechosos, dando 44 resultado positivo. En gracia a la brevedad, no indico los trabajos que se llevan efectuados cerca de otros productos patológicos, manifestando solo, que se procura en todos los casos que los datos clínicos estén conveniente corroborados por el Laboratorio, que es hoy el único medio de ejercer con fruto la profesión y sobre todo esta especialidad.

El año transcurrido ha tenido en su contra para allegar fondos para las instituciones anti-tuberculosas, las circunstancias, en términos de no haberse podido celebrar festivales productivos ni la simpática fiesta de la flor, hace algunos años desterrada de esta ciudad por motivos cuyo fundamento no se nos alcanza.

Así, que salvo alguna pequeña entrega ha vivido durante el año el Dispensario del remanente que hay en depósito en el Banco de España unido a la modesta subvención de 2.000 pesetas que recibió el Estado.

Dado lo dispuesto en recientes disposiciones para allegar fondos, a los fines que apuntamos, si esa tributación es general, como creemos, nos parece que los ingresos aumentarán en cantidad apreciable, sobre todo si el Estado por lo menos duplica la subvención.

De todo lo expuesto se deduce que hay que vigorizar la lucha anti-tuberculosa en Mallorca y aprovechando las enseñanzas que da la experiencia y las conclusiones de los últimos Congresos anti-tuberculosos celebrados, se deben crear sanatorios del tipo del de Fuenfría y sobre todo com-

PRUEBE V. el delicioso ANIS LEDA

CONSULTORIO DE UROLOGÍA
DE LOS
HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato
Tratamiento moderno y eficaz de la SIFILIS y Enfermedades de la Piel

Avenida Alejandro Rosselló, 101-Pral.
(Cerca Estaciones — Teléfono 337)

CONSULTAS

PARTICULAR: de 10 a 12 y de 2 a 5 — ESPECIAL: de 12 a 1
Económica PARA OBREROS de 7 a 9 noche —
DOMINGOS y FESTIVOS: de 8 a 1.

AVISO: Hay salas de espera reservadas para SEÑORAS

preñiendo el Estado que su instalación está por encima de las fuerzas económicas de esta provincia debe establecer uno, en cada una de las islas.

«Deben establecerse, pues, paralelamente a esta reforma (siempre refiriéndonos a esta capital y poblaciones citadas), unos modestos nosocomios de 50 o 60 camas, uno para tuberculosis y otro para niños, los que deben albergar aquella parte alcuota de los enfermos respectivos que no pueden ser asistidos en sus domicilios, los que serían los menos. La gran objeción que se hace a los hospitales diferenciados y multiplicados, consistente en que carecen grandemente el coste de las estancias, tendría aplicación en las grandes urbes, pero en esta ciudad no es aplicable, y sobre todo tienen aplicación las consideraciones anteriores, a la tuberculosis, dado lo largo de su curso en general. Todo lo indicado se practica desde hace muchos lustros en el extranjero, sobre todo en Inglaterra y Alemania, donde se tiende cada vez más a la especialización hospitalaria.»

La moneda fraccionaria

«En cuantas cosas pequeñas ponemos la atención cuando el destino nos depara problemas gigantescos! Dice un antiguo adagio que un centimito puede ocultar a la vista el universo entero con todas sus maravillas. Y de un centimito, como quien dice, se trata de un proyecto de transformación de la moneda de calderilla en moneda de níquel, introduciendo de paso otras fracciones de peseta intermedias entre la perra gorda y los dos reales de plata. Serían estas nuevas piezas las de 15, 20 y 25 céntimos. También existe en este asunto un conjunto de antecedentes muy parecido en tamaño al que ha servido de base para la nueva ley de régimen local.

Todavía recordamos con verdadero placer las campañas repetidas y dilatadas de un periodista y alcalde a favor de la moneda de siete céntimos, no por el carácter místico, casi mágico, de este número, sino a causa de sus propiedades matemáticas, por las cuales se presta a toda clase de combinaciones, cambios y vueltas de dinero. De ellas esperaba el periodista y alcalde un abaratamiento considerable de los artículos de primera necesidad, porque las pequeñas diferencias de céntimos no quedarían a beneficio del cajón del tendero.

En la introducción de nuevos tipos de moneda fraccionaria ha de tenerse en cuenta las confusiones y complicaciones a que puede dar lugar. Así, por ejemplo, la moneda de siete céntimos tenía el inconveniente de que las combinaciones necesarias para devolver uno, dos, tres o cuatro céntimos son tan complicadas, que cada vuelta de dinero se convertía en un problema matemático, irresoluble para una muchacha de servir. Hubiera sido mejor la acuñación franca de piezas de uno y dos céntimos, de los cuales no hay oficialmente en circulación mas que unos dos millones de pesetas.

Por razones distintas nos parece innecesaria la acuñación de monedas de níquel de 15 y 20 céntimos, que no simplifican los cambios—tal vez los compliquen—ni tampoco eligeran gran cosa los forros de nuestros bolsillos, apesadumbrados de calderilla. Por otra parte, las diferencias físicas de las monedas de 5, 10, 15, 20 y 25 céntimos de un mismo metal no pueden ser tan marcadas. El ideal se-

ría una sola clase de moneda o cien mil. Pero ya que es inasequible, debemos concretarnos a un término medio entre lo uno o lo otro; ni pocos tipos ni tantos que la colección de los corrientes se asemeje a una colección numismática.

Uno de los países que tienen una moneda mas manejable es Norteamérica, y los tipos fraccionados son de 1, 5 y 10 céntimos, que correspondían en nuestro sistema monetario a los tipos de 5, 25 y 50 céntimos. El análogo a nuestros 10 céntimos no existe. Aquellas razones y esta experiencia práctica aconsejan la acuñación de piezas de níquel de 5, 10, 25 céntimos y acaso la de los dos reales de plata, de los que se han puesto en circulación desde 1899 hasta la fecha catorce millones de pesetas. La moneda de veinte céntimos no es una novedad en España; se hizo una acuñación en el pasado siglo, que se suspendió en seguida porque este tipo no ofrecía ninguna ventaja de comodidad.»

Religiosas

Santos del día
Santa Matilde y Santa Florentina; virgines.—Ayuno con abstinencia.

Cuarenta Horas
Empiezan en la Parroquial Iglesia de San Jaime, en honor del Patriarca San José. Exposición a las seis, a las nueve y media, Misa mayor.

Por la tarde, actos de coro, al anoche- cer, sermón cuaresmal por el Rdo. P. Juan Guard, C. O. y reserva de Su Divina Majestad.

Actos religiosos
En la Catedral Basílica, se exhibirá la Reliquia de la Esponja.—Se puede ganar Indulgencia Plenaria.

Visita.—A Ntra. Sra. de Belver, en el Hospital.

INSULINA

Para conocimiento de los señores médicos y público en general, se participa que en la **Farmacia Aguiló de Son Servera** Jaime II, 107, encontrarán este novísimo preparado. La mejor marca mundial **Allen & Haurburs, Ltd.** de Londres en Ampollas de 5 C. C. conteniendo 20 unidades por C. C.

Bombo y Platos
no hacen más que ruido.
Vd. necesita conocer la verdad.
Antes de comprar calzado, visite Bazar Balear

De la fábrica al Consumidor **Sindicato, 57**

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

El nuevo régimen

El Presidente recibe al Nuncio. —Banquete

Madrid 13 a la 1'30.—El general Primo de Rivera, recibió al Nuncio de Su Santidad, Monseñor Ragonessi.

Después marchó al banquete que se celebró anoche en honor de los oficiales portugueses.

Cargo suprimido

Madrid 13 a la 1'30.—Ha quedado suprimido el cargo de inspector de aguas minerales de la segunda zona para que fué nombrado don Arturo Daza Campos.

Banquete en honor de los oficiales portugueses

Madrid 13 a la 1'30.—Ayer se celebró en el restaurant «Fournié» el banquete ofrecido por la guarnición de Madrid a los oficiales portugueses que han venido a Madrid acompañando el equipo de balompié.

El Ministro de Portugal en España se asoció al acto.

El general Primo de Rivera pronunció breves palabras abogando por que se estrechen los lazos de amistad hispano-lusitana.

Amenizó el acto la banda del Regimiento del Rey.

Los pescadores del Norte de España

Madrid 13 a la 1'30.—Una comisión de pescadores del Norte de España estuvo ayer tarde en la Presidencia conferenciando con el general Magaz.

Los comisionados hicieron entrega de las estadísticas que les había pedido el Directorio.

Visitas y conferencias.—Audencias del Presidente

Madrid 13 a las 16.—Visitó al general Nouvilas el subsecretario del ministerio de la Guerra.

El Presidente del Directorio general Primo de Rivera, despachó con los subsecretarios de los ministerios de Marina, Fomento y Hacienda.

También visitó al marqués de Estella, el abogado catalán señor Vila San Juan y don Rafael Camenge.

Por la tarde el Presidente recibirá a otros señores; a una comisión presidida por el conde de Cedillo, otra de la Cámara Industrial de Madrid.

Sesión de cine en el Ministerio de la Guerra

Madrid 13 a las 16.—Esta noche en el ministerio de la Guerra se proyectarán varias películas relativas al viaje realizado por los Reyes a Italia.

Asistirá al acto, el personal del ministerio de la Guerra y los comisionados portugueses venidos acompañando a los futbolistas militares de dicha nación.

Comisión a Madrid

Pamplona 13.—Mañana sale para Madrid, la Comisión de la Diputación, para informar al Directorio sobre importantes cuestiones.

Consejo del Directorio en Palacio

Madrid 13 a las 16.—Desde las once de la mañana hasta la una de la tarde, estuvo el Directorio militar reunido en Palacio bajo la presidencia del Rey.

Primo de Rivera en Palacio

Madrid 13 a las 17'5.—El Presidente del Directorio, general Primo de Rivera, ha estado esta mañana en el Palacio Real.

La visita tenía por objeto someter a la firma del Rey algunos decretos dimanantes de varios departamentos.

El general Nouvilas

Madrid 13 a las 17'5.—El general Nouvilas, secretario del general Primo de Rivera, estuvo también esta mañana en el ministerio de la Guerra conferenciando con el subsecretario de Guerra general Bermúdez de Castro.

Conferenciando con Primo de Rivera

Madrid 13 a las 17'5.—El general Bermúdez de Castro, encargado del despacho del ministerio de la Guerra, estuvo esta mañana en el ministerio de la Guerra conferenciando con el general Primo de Rivera.

El proyecto de código rural

Madrid 13 a las 20.—El último proyecto presentado y aprobado ya por el Directorio se refiere al Código rural que, según el propio autor, será una de las obras más democráticas que en este período de nuevo régimen se llevará a la práctica.

En el se deslinda la duración de los contratos de arrendamiento, que serán a largo plazo, llegándose en determinados casos a la limitación de la renta.

Respecto a la guardería rural se la codifica con tal amplitud, especialmente en lo que se refiere al Estado que condicionalmente los pueblos serán verdaderos dueños de la misma con seguridad en los beneficios.

Reunión del Directorio Periodista, indultado.—Combinación militar

Madrid 12 a las 24.—La reunión del Directorio ha terminado a las ocho de la noche, habiendo durado solamente 20 minutos.

El general Vallespinosa, encargado de facilitar la referencia a la prensa, ha manifestado que se había acordado conceder el indulto al periodista de Barcelona, Carrasco, que se halla en el penal de Burgos, por un sueldo que se consideró injurioso para el Ejército.

Se ha hablado—ha añadido—de la extensa combinación militar que será firmada en breve.

Ayuntamientos destituidos

La Línea

La Línea 13.—El delegado gubernativo destituyó el Ayuntamiento nombrando a 35 concejales en vez de 26.

Se eligió alcalde a don Francisco Cascales Lozano.

Avila

Avila 13.—Ha sido destituido el Ayuntamiento.

Se le está sustituyendo por personas de distinta significación social, que son bien acogidos por la opinión.

La «Gaceta»

Diversas disposiciones

Madrid 13 a las 13.—La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones.

Una Real orden disponiendo que pase a la reserva y ese el interventor marino don Antonio Martínez Calderón.

Otra disponiendo que en la primera quincena de abril se celebre en Santiago (Galicia) una Asamblea regional de técnicos preceptores y pagadores de foros a fin de estudiar y proponer una fórmula justa para redimir las rentas forales análogas existentes en Galicia, dándole carácter oficial y presidiéndola un representante del Gobierno.

Otra imponiendo correctivos y traslado a don Juan Moniden, delegado de Hacienda de Albacete y a don Juan Godínez, jefe de abogacía del Estado de la misma.

Otra declarando caducadas todas las instancias de personal de la carrera judicial y fiscal pidiendo traslados.

Dispone que en lo sucesivo las solicitudes se transmitan con sujeción a reglas que se insertan.

Otra prohibiendo que entren en las prisiones personas extrañas a las mismas.

Otra autorizando a la estación radiotelegráfica de Ceuta para que transmita y reciba despachos de los barcos que crucen el Estrecho de Gibraltar.

Señala el personal técnico que comprenderá el Instituto Observatorio de Marina.

Dicta disposiciones encaminadas a la constitución, antes del primero de abril, de los tribunales provinciales de lo contencioso administrativo establecidos por el decreto de ley del Estatuto municipal.

La cuestión de Marruecos

Declarará Maura

Madrid, 12 a las 24.—Ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina ha sido ci-

tado para declarar, en el expediente incoado con motivo de los sucesos de Julio de 1921, don Antonio Maura, que presidió el Gobierno formado a raíz de la catástrofe.

Sobre la vuelta de las fuerzas últimamente expatriadas

Alicante, 13.—El subsecretario de Guerra, general Bermúdez de Castro, expuso la confianza que tenía en el pronto regreso de las tropas que han salido de Alicante para Melilla, creyendo que una vez terminada la misión, esto es, una vez castigados los moros volverán, quedando instaladas las fuerzas últimamente expatriadas en un campamento en situación de reserva.

Parte oficial

Madrid, 13 a las 18.—Esta madrugada se facilitó el siguiente parte oficial:

Zona oriental.—Esta mañana fueron hostilizadas las fuerzas de protección del sector de Tizzi-Assa, resultando un muerto y dos heridos menos graves de la Legión, y herido leve el teniente de ingenieros don Emilio Hernández Pino.

Zona occidental.—Anoche hubo un ligero tiroteo en M'Ter, resultando muerto el capitán de regulares de Ceuta don José Moreno Urena.

Disparos contra el enemigo

Melilla, 13.—Desde la avanzadilla de Alrau se hizo fuego de artillería y ametralladoras contra concentraciones enemigas que realizaban trabajos de fortificación.

El hospital de la Cruz Roja

Melilla, 13.—Los duques de la Victoria han felicitado al coronel de ingenieros señor Andrade por el impulso que ha dado al hospital de la Cruz Roja.

Acotación de terrenos.—Banquete

Melilla, 13.—Por el alto comisario se ha sabido que sólo se acotaron los terrenos indispensables, respetándose los terrenos del cultivo de los agricultores.

Maura y el expediente contra Berenguer

Madrid, 13 a las 20.—El señor Maura acudió al Supremo de Guerra y Marina, declarando cerca de una hora.

No hizo ninguna manifestación a los periodistas.

Propuestas de ascensos

Madrid, 13 a las 20.—El pleno del Supremo de Guerra y Marina estudiará el sábado los expedientes de ascenso del teniente coronel señor Ogaz, del comandante don Manuel Pacheco, de los capitanes don Carlos Gutiérrez, don Pedro Sánchez, don Mauricio Cardaguil, don Pablo Martínez y don Francisco Lacasa; y de los tenientes don Carlos Moral, don Sebastián Miralles, don Luis Oller y don Manuel Pérez.

También estudiará el asunto relativo a la creación del somatén en nuestra zona de Marruecos, secundando patrióticas iniciativas del Rey.

Noticias generales

Entrega de pergaminos

Madrid 12 a las 24.—En la Casa de Galicia y con asistencia del Subsecretario de Gobernación general Martínez Anido y del Director General de Administración General señor Calvo Sotelo, se ha celebrado el acto de hacer entrega de unos pergaminos dedicados a los señores Carracido, Rodríguez de Viguri y Marqués de Leis.

El Marqués de Carisbrooke

Madrid 12 a las 24.—Esta noche ha salido, de regreso a Inglaterra, el Marqués de Carisbrooke, hermano de la Reina de España.

El Rey consorte de Holanda

Madrid 12 a las 24.—El Rey consorte de Holanda Enrique de Mecklenburgo marchará mañana a Andalucía donde se propone visitar Córdoba, Granada y Sevilla.

La Junta Consultiva de las Cámaras de Comercio

Madrid 12 a las 24.—En el Ministerio del Trabajo y bajo la presidencia del Subsecretario de dicho departamento se reunió la Junta Consultiva de las Cámaras de Comercio, con asistencia de los señores Paraiso, Gómez Quiles, Márquez, Ma-

guregui, Amengual, Venezuela, Amírez y Rivas.

Se trataron únicamente asuntos de trámite.

Conmemoración de un aniversario

Madrid 12 a las 24.—Los funcionarios de Correos residentes en Madrid han conmemorado el aniversario de la creación del Colegio de Huérfanos del Cuerpo con la celebración de una misa en la capilla del Colegio de Huérfanos.

Asistieron a la ceremonia el Secretario General de Comunicaciones señor Castañón, los Jefes de la Dirección General y del Censo Central y todos los oficiales del Cuerpo francos de Servicio.

El Director General de Comunicaciones señor Tafur no ha podido asistir a ningún acto por encontrarse enfermo.

El premio gordo de la lotería

Valencia 12.—En la administración de Loterías de la calle de la Purísima fueron despachados los décimos del número favorecido con el premio mayor en el sorteo de ayer.

Casi todos los décimos fueron adquiridos por guardias civiles del cuartel de la calle de la Concordia.

Descubrimiento de una lápida conmemorativa

Sevilla 12.—En Brenes se ha efectuado con gran solemnidad el acto de descubrir una lápida conmemorativa a los soldados hijos de aquel pueblo, Enrique Calderón Durán, Antonio Durán Marchena y Manuel Romero, pertenecientes al regimiento de Alcántara, los cuales sucumbieron heroicamente en Monte Arruit a las órdenes del teniente coronel Primo de Rivera.

La lápida ha sido costeada por suscripción popular.

En la Academia de Jurisprudencia.—Sesión en honor de Blanca de los Ríos

Madrid 13 a la 1'30.—Ayer tarde a las seis se celebró en la Academia de Jurisprudencia la anunciada sesión en honor de Blanca de los Ríos.

Asistió al acto el general Primo de Rivera.

Estreno de Luca de Tena

Madrid 13 a la 1'30.—En el teatro Infanta Isabel se estrenó la comedia en tres actos titulada «El dinero del duque» original de Juan Ignacio Luca de Tena.

La comedia obtuvo un brillantísimo éxito.

Recepción en el Ayuntamiento de los futbolistas militares portugueses

Madrid 13 a las 16.—A las cinco y media de la tarde, un general, vocal del Directorio, en representación de éste irá al Ayuntamiento al objeto de asistir a la recepción que ha de celebrarse en honor de la comisión que acompaña a los futbolistas militares portugueses.

Sesiones del Consejo Superior de las Cámaras de Comercio

Madrid 13 a las 16.—Bajo la presidencia del presidente del Consejo Superior de las Cámaras de Comercio don Basilio Paraiso ha celebrado dos sesiones dicho Consejo Superior.

Se dió cuenta de los trabajos realizados por las ponencias y de las enmiendas que juntamente con los industriales y mineros ha firmado el representante del comercio.

Del Extranjero

Francia

El proyecto de ley fiscal

París 12.—La comisión senatorial de Hacienda ha adoptado la totalidad del proyecto de ley fiscal con diferentes cambios que se han acordado durante el transcurso de la discusión.

Se han adoptado igualmente diversos artículos adicionales sobre fuentes fiscales.

La situación financiera

París, 13.—La Cámara de los Diputados ha aprobado, por 425 votos contra 135, el proyecto de ley presentado por el ministro de Hacienda, eximiendo del impuesto general sobre los beneficios el interés de los Bonos del Tesoro y de la Defensa nacional.

Durante la discusión del actual régimen ferroviario sometido a informe del Consejo Superior de Ferrocarriles, unánimemente se aprobó el criterio sostenido en los problemas allí planteados.

Se leyó a continuación un extenso informe del señor Paraiso que está ha elevado al Directorio, sobre la situación económica de España, estudiando en él cada uno de los factores que la integran.

También se ocupó el Consejo de la adquisición de la moneda extranjera y de las dificultades que han surgido para las operaciones mercantiles en virtud de las recientes disposiciones y de la conveniencia de la implantación de la hora de verano.

Ocupóse además de los derechos obvenacionales, de la modificación de las tarifas de contribución industrial, de los plazos en los transportes en ferrocarril y de otros asuntos.

El fingido sobrino del presidente de la República Argentina

Madrid 13 a las 16.—Desde hacía varios días la policía sabía que había llegado a Madrid un famoso estafador, que fingiéndose sobrino del presidente de la Argentina, Alvear, había timado importantes cantidades a conocidísimas personas de la aristocracia.

Puesta la policía sobre la pista, detuvo al sujeto tímador en el preciso momento en que se disponía a dar un gran golpe.

Se trata de un individuo de mucho cuidado.

Habla varios idiomas. Desconoce su nacionalidad y usa siete nombres distintos.

Dicho individuo, que no estaba fichado por la policía, ha ingresado en la cárcel.

Homenaje a doña Blanca de los Ríos

Se celebra, con gran solemnidad en la Academia de Jurisprudencia

Madrid 12 a las 24.—En la Real Academia de Jurisprudencia se celebró la fiesta literaria de homenaje a doña Blanca de los Ríos de Lampérez, organizado por un grupo de admiradores suyos, con motivo de haberle sido concedida la Gran Cruz de Alfonso XII.

El acto resultó brillantísimo. Se prestó a presidirlo la Reina doña Victoria a quien acompañaba en la mesa presidencial la Infanta Isabel.

La Soberana y la Infanta fueron recibidas a la entrada de la Academia por las damas de la Comisión organizadora.

Asistieron también al acto muchas personalidades.

El salón, que ostentaba magníficos adornos, estaba totalmente ocupado por una brillante concurrencia, figurando numerosas señoras.

El vestíbulo de la Academia había sido adornado con tapices y plantas.

En el acto hicieron uso de la palabra, enalteciendo la figura y la obra de doña Blanca de los Ríos, los señores Sainz Rodríguez, Alvarez Quintero, Bonilla San Martín, Sánchez Fuentes, de la Universidad de la Habana y el exministro don Francisco Bergamín.

La Reina impuso finalmente a la homenajada la condecoración que se le ha concedido.

Ha declarado el ministro de Hacienda a la Comisión de Hacienda de la Cámara, que el rendimiento de los impuestos en enero y febrero de 1924 comparativamente con los meses correspondientes a 1923 acusa una plus valía de 570 millones por las contribuciones directas y 142 millones por los beneficios de guerra.

Añadió el ministro que en la balanza comercial aparecía notablemente mejorada la situación.

Dijo después que se prepara una operación de consolidación de gran importancia, operaciones que serán ejecutadas en cuanto las circunstancias lo permitan.

El Banco de Francia se ha comprometido a entablar negociaciones con objeto de obtener la apertura de importantes

TEATRO BALEAR Martes 18
DIA DE PAGA
por CHARLOT

créditos en condiciones relativamente favorables.

Record de altura

Le Bourget 12.—El aviator Sed Lecomete ha batido el record de altura, elevándose a nueve mil metros de altura en un hidroavión.

La última vez había logrado elevarse a una altura de 1.800 metros.

Proyecto de ley aprobado

París 12.—En la Cámara de los diputados ha sido aprobado en votación ordinaria un proyecto de ley en el cual se aprueba una concesión relativa a la misión de Besarabia a Rumania.

Exportación prohibida

París, 13.—Se ha prohibido hasta nueva orden la salida del territorio y la reexportación del ganado caballar destinado al consumo público y se someten al derecho de salida de un 25 por ciento, diversas mercancías, especialmente caballos, mulos, asnos, volatería, carnes saladas y en conserva, grasas, huevos, leche, manteca, quesos, frutas frescas y otros artículos.

La hora de verano

París, 13.—Se han reunido los delegados de Inglaterra, Holanda y Francia para examinar la concordancia de fechas, relativamente al cambio de la hora de invierno por la de verano, han escogido para verificar el cambio la noche del 29 al 30 de Marzo para Francia, Bélgica y Holanda y la noche del 12 al 13 de Abril para Inglaterra, teniendo en cuenta los términos de la ley inglesa.

Apoyos financieros del extranjero

París, 13.—Desde hace algunos días la Banca de Francia recibe importantes ofrecimientos de crédito del extranjero.

El «ECHO de París» dice que parece que la banca Morgan de Nueva York se halla a la cabeza de un sindicato formado para ofrecer al Gobierno francés un crédito de 50 millones de dólares por tres meses al seis por ciento.

El Gobierno reconocerá a los soviets

París, 13.—Circula el rumor en los círculos financieros de que el Gobierno francés reconocerá en breve a los soviets.

Un temporalazo en el Marne causa la muerte a un centenar de personas

París 13.—«Le Matin» dice que en las costas del Marne se desencadenó una violenta tempestad.

Causó la muerte a un centenar de personas y derrumbó varios inmuebles.

Señ de mucha consideración las pérdidas materiales sufridas.

Las comunicaciones telegráficas y telefónicas han quedado interrumpidas. Numerosos buques están en peligro.

La aeronáutica francesa

Marsella 17.—El director de Aeronáutica Naval contralmirante Gille ha visitado los talleres de la Aeronáutica, inspeccionando los trabajos que se llevan a cabo en el dirigible «Mediterráneo», el cual emprenderá en breve su cruce al mando del capitán Staffen.

Este será el primer viaje de consideración que hebra emprendido la aeronáutica francesa desde que se produjo el catastrofe del «Dizengoff».

Las mujeres y la monogamia y el divorcio

Constantinopla, 13.—La Unión de mujeres turcas ha celebrado una reunión acordando presentar a la Asamblea Nacional una petición para que sea abolida la poligamia, modificada completamente la organización matrimonial, con objeto de hacer más fácil el matrimonio.

Se ha pedido también la publicación de una ley implantando el divorcio.

Grecia

Colocación de explosivos en las Legaciones de Inglaterra y Rumania en Atenas

Londres 13.—La Agencia Reuter publica un telegrama de Atenas que dice ha sido puesta una bomba en la Legación británica.

La bomba hizo explosión, no produciendo sin embargo mas que daños materiales.

El Gobierno republicano ha hecho saber que cree que el atentado ha sido cometido con objeto de desacreditar al actual Gabinete.

La misma Agencia publica otro telegrama anunciando que ocho cartuchos de dinamita que no hicieron explosión han sido encontrados cerca de la Legación de Rumania.

Han sido detenidos algunos individuos.

El nuevo Gabinete republicano

Atenas 13.—El «leader» republicano señor Papanastasi ha constituido Gabinete en la siguiente forma:

Presidencia e interinamente Negocios Extranjeros y Hacienda, Papanastasi.

Guerra, general Coudylis.

Marina, el capitán de navío Hadseyriekos.

Interior, Aravantinos. Agricultura, Bakalbessi. Comunicaciones, Isalás. Economía Nacional y Previsión Social, Pazis. Justicia, Stamullis. Instrucción Pública, Lymboropoulos. El nuevo Gabinete hará la declaración ministerial en la Cámara el día 17 del corriente.

Rusia

Se reanudan las relaciones entre Rusia y Grecia

Londres, 12.—La Agencia Reuter anuncia que el ministro de Grecia en Berlín ha notificado a la embajada de los Soviets en aquella capital que Grecia desea reanudar las relaciones diplomáticas con el Gobierno de los Soviets, al que reconoce «de jure».

En contestación, el Gobierno de los Soviets ha dirigido una nota al Gobierno helénico aceptando la reanudación de las relaciones diplomáticas y la reglamentación de todas las negociaciones pendientes entre ambos países.

Inglaterra

Se publicará un Libro Azul

Londres, 13.—El jefe del Gobierno señor Mac Donald ha anunciado la próxima publicación de un Libro Azul, que se referirá a las mismas cuestiones que el Libro Amarillo francés.

Huelga de chauffeurs

Londres, 13.—Se han declarado en huelga de cuatro a cinco mil conductores de camiones de los ferrocarriles.

La Federación Nacional de Ferrovianos no aprueba este movimiento.

El túnel sobre la Mancha

Londres, 13.—Ha celebrado su primera reunión la comisión parlamentaria del túnel bajo la Mancha.

La cuestión del Califato

Londres, 13.—Despachos de la prensa dan cuenta de que han sido dirigidos centenares de mensajes por los jefes religiosos y políticos al príncipe Hussiein pidién-

CINE MODERNO (SALON PREDILECTO) Monumental programa Hoy a las 5 y media Grandioso éxito de la extraordinaria super-producción americana EL AVENTURERO creación cumbre del célebre trágico de fama mundial WILLIAM FARNUM, el mejor actor cinematográfico y de la preciosa película PECADOS DE AYER por la bellísima actriz francesa GINA RELLY. PRECIOS CORRIENTES Lunes: VIOLETAS IMPERIALES, por RAQUEL MELLER, a petición general.

dote se abstenga de ejercer el Califato hasta que haya recaído el acuerdo entre el mundo musulmán para la designación del Califato.

Concesión a los obreros mineros

Londres, 13.—Los propietarios de minas han ofrecido a los obreros un aumento del cinco por ciento reclamado por los mineros.

El comité ejecutivo de la Federación de mineros deliberará mañana sobre esta cuestión.

Cinematógrafo en los trenes

Londres, 13.—A partir de hoy el tren rápido de Londres a Escocia llevará a remolque un vagón salón transformado en cinematógrafo para solaz de los viajeros.

Bélgica

El nuevo Gobierno

Los nuevos ministros prestan juramento Bruselas 13.—Han prestado juramento ante el Rey los ministros Hymans, Pouillet, Tschoffen y Carton.

La declaración ministerial

Bruselas 13.—El próximo lunes se celebrará Consejo de ministros con objeto de proceder a la redacción de la declaración ministerial.

Se ha reunido el nuevo Gobierno en sesión privada para cambiar las primeras impresiones sobre la situación y ponerse

de acuerdo sobre las grandes líneas del programa ministerial.

Alemania

Se disuelve el Parlamento

Berlin 13.—El Canciller ha leído en el Reichstag el decreto del presidente Ebert disolviendo el Parlamento.

El proceso contra Hitler y Ludendorff

Declaración del jefe de la policía bávara Munich 13.—El jefe de la policía bávara, colaborador interino de von Kahr, señor Seisser, presta declaración en el proceso contra Hitler y Ludendorff.

Dice que aconsejó a Hitler que sostuviera a Von Kahr y se abstuviera de toda agitación que pudiera motivar la intervención de la policía.

Estima que el general Lossow fué quien provocó el proceso del golpe de Estado organizado por Hitler.

Reprochó el general Ludendorff quien dice pactó con Hitler.

Esta declaración ha producido un violento incidente, protestando los acusados contra las declaraciones del testigo.

A continuación von Kahr contesta a varias preguntas de la defensa.

Remington

calculadora. Deseo vender a muy buen precio. Merced, 36 - Entresuelo. EL DIA publica diariamente 8 páginas

Revista de Prensa

El proyecto de régimen local Resumen de opiniones

«La Epoca» dice lo siguiente: «No podemos ni que borrar las grandes campañas que en 1904, en 1907 y en 1908, sostuvimos en defensa de la reforma de la Administración municipal, inspirada por el señor Maura.»

Si con ella coincida tan de cerca y en puntos fundamentales la que ha aprobado el Directorio militar, ¿cómo no hemos de mantener los elogios y las defensas que entonces formuláramos, en campañas muy rudas, contra las opiniones que en su obra predilecta combatían al Sr. Maura, por su persona, más que por su obra?»

La impresión, en conjunto, que la reforma nos produce es favorable, y tanto más halagüeña para nosotros cuanto que responde a las campañas y a obras e iniciativas realizadas por ejemplares mayorías conservadoras.

No se podrá desconocer que la reforma está llena de peligros, que no dependen de ella, sino de la realidad de nuestro modo de ser.

No hay pesimismo en esta observación, sino la noción leal de una realidad que a nadie que conozca España puede ocultarsele; y precisamente porque deseamos el éxito de la reforma y deseamos colaborar a él en cuanto de nosotros dependa, nos proponemos hacer un análisis minucioso del Real decreto.

Las leyes, sobre todo aquellas que afectan a todos los españoles y a toda la vida nacional, necesitan para dar frutos de bendición una constante propaganda de sus preceptos, de sus ventajas, que no puede ser leal si no va con las observaciones que sugieren sus inconvenientes.

En este sentido y con tal intención nos proponemos hacer una crítica para la cual esperamos no hallar obstáculos en la previa censura.»

Dice «El Socialista»: «Sin tiempo para hacer un análisis detenido de esta reforma queremos decir sin embargo, dibujado el juicio que nos ha merecido.»

Desde luego, nuestra opinión es contraria en absoluto al voto representativo y a la Comisión municipal permanente.

Acerca del particular, nuestros representantes ya dejaron bien definido el criterio de los socialistas cuando en el Parlamento se trató del asunto.

Hay—no las negamos y si las aceptamos—muchas cosas buenas en el decreto publicado ya en la «Gaceta»; pero quédense en el tintero nuestras críticas y nuestras alabanzas, que unas y otras han de ser hijas del detenido estudio que hemos de hacer del proyecto.

Mientras, estudien nuestros camaradas los moldes de la nueva ley, para ver de obtener de ella las ventajas para la clase trabajadora.

De «La Vanguardia» (Barcelona) «Forzoso es reconocer que de la lectura del nuevo Estatuto, demasiado complejo para hacer del mismo inmediatamente una crítica minuciosa, se saca muy buena impresión; porque es evidente que fué redactado sin precipitaciones y teniendo a la vista anteriores proyectos de administración local que no prosperaron a causa de los estorbos opuestos de continuo por la antigua política a toda tendencia que amenazara socavar los proyectos del caciquismo.»

Todavía no se ha presentado la ocasión sin embargo, de echar al vuelo las campañas, por haberse convertido en ley un proyecto que no sabemos lo que dará de sí al ser aplicado a la realidad española, casi siempre rebelde a los buenos propósitos y prudentes previsiones de legisladores y gobernantes. Precisamente por un exceso de cautela, se han dejado en la trampa de la nueva ley municipal algunos cabos sueltos, a los cuales no dejarán de cogerse los políticos y leguleyes cuando les convenga llevar las cosas por el sinuoso camino de su interés particular. Y, por otra parte, nuestro pueblo, de tan escasa educación antes bien nos inspira aquellos recelos derivados de una tan larga como triste experiencia.

Nunca han faltado en España buenas leyes, pero si se ha hecho de menos con frecuencia la voluntad de cumplirlas estrictamente.

Bien está, por tanto, el Estatuto Municipal, si se respetan todas sus disposiciones, que es lo que nosotros ponemos en duda.

Es de temer que, apenas se inicie su aplicación, comiencen a destacar defectos

hoy no advertidos y vengán modificaciones que alteren hasta sus líneas fundamentales. La crítica de obras así, tan complejas, suele hacerse sobre la marcha, siguiendo el ritmo de la realidad viva, con frecuencia irónica y desconcertante.

«El Debate», reconoce que por su extensión no es de fácil comprensión para el vulgo, pero esto no ha de ser un inconveniente para su eficacia.

Advierte que algunos de sus preceptos no son de inmediata aplicación, y agrega:

«La nueva ley municipal no tiene condiciones para llegar fácilmente al pueblo. Sería cándido y pueril intentar disimularlo. Por algo es la reforma más radical y revolucionaria que se ha llevado a cabo en nuestra patria en esta centuria.»

Pero de esto a considerarla totalmente inasequible y por consiguiente ineficaz, media desde luego un abismo. Bastará que una propaganda intensa y sostenida grabe media docena de principios en la conciencia de los ciudadanos españoles para que la reforma sea una realidad indestructible en nuestras costumbres políticas.

Representación proporcional, mancomunidad de municipios, recursos contra los acuerdos de los Ayuntamientos, casos de aplicación del referendum, responsabilidad de los funcionarios municipales, nombramiento y destitución de concejales, he ahí los extremos que debe abarcar la obra de divulgación a que están obligados todos los hombres de buena voluntad.

El día que el pueblo se familiarice con estos principios básicos de la libertad municipal no habrá peligro alguno en dejar en manos de los especialistas y de los técnicos la aplicación de los restantes preceptos de la ley que no precisan ser del dominio de la generalidad de los ciudadanos.»

«El Imparcial» empieza por dedicar un elogio al antiguo municipio español, que fué estudiado y considerado como modelo por los extranjeros que vinieron a España.

Sin embargo, reconoce la buena fe que hay en la nueva ley municipal.

Luego dice: «Como consecuencia jurídica, como proyecto académico no destinado a producir un inmediato efecto en el país, nos parecería digno de toda loa y todo estudio. Se aporta a la nueva constitución del Ayun-

tamiento español cuanto había de original en los proyectos de Administración local y de Haciendas locales que no pudieron convertir íntegramente en leyes Maura, Canalejas y el mismo Besada, y se le agregan numerosas iniciativas, algunas practicadas ya en otros países, y otras de verdadera modernidad, debatidas aún en las controversias que mantienen, en revistas y Academias extranjeras, los especialistas en esta rama del Derecho. Pero aun esto mismo se hace temerosamente, siempre con el recelo de que la menor impresión en la redacción del nuevo estatuto sea un resquicio por donde el artero caciquismo se entre en el Concejo y vuelva a imponer los arbitrios de su voluntad sobre el pueblo resignado.

Artículo tras artículo podríamos ir señalando las posibilidades de ineficacia, las dificultades de realización, las diferencias injustificadas que se establecen entre los vecinos del burgo pequeño y la ciudad grande. Sería ineficaz este análisis y estaría, además, su significación muy lejos de nuestro propósito. Reiteradamente hemos escrito que es ella el eje de toda la energía, de toda la fuerza de la nación. Así, cuanto hay de buena fe, de leal propósito en este estatuto publicado en la «Gaceta», de crear un Municipio vivo, sincero, honrado, activo, genuina representación de cada pueblo, tiene nuestras más vivas simpatías.

No se trata, sin embargo, de una concepción jurídica ni de un proyecto académico que pueda ser contrastado en el estudio en el debate, sino de una ley que tiene ya, por sola su impresión en la «Gaceta», fuerza ejecutiva sobre la nación. Acaso hubiera sido prudente—y el arbitrio no podrá parecer novedad peligrosa—haber puesto a experimentación la ley en una, dos o tres provincias de contrastados caracteres regionales. Es posible que la realidad enseñara modificaciones, supresiones y adiciones que el legislador no ha podido ver o imaginar en el afanoso redactar de su texto.

A nosotros no hay novedad, por osada que sea, que nos espante. En el orden de las ideas, todas las doctrinas, todos los postulados nos parecen mercederos de estudio y de respeto. Nos espanta, sí, en un país como España, donde el órgano de la opinión pública se muestra tan rario y a toda obra activa, toda perturbación ineficaz. Por esto apeteceríamos para modificaciones tan profundas y trascendentales como la del nuevo estatuto municipal un período de ensayo y de práctica

que no comprometiera la suerte definitiva de la reforma.

En el estatuto está recogido cuanto representa el ideal más moderno en materia municipal; desde la representación genuina de cada pueblo a la libertad funcional, desde la higiene a la moral, desde la cultura al orden público, desde la casa barata al mercado, desde el abastecimiento de aguas a la municipalización de servicios, desde la construcción de escuelas a la creación de industrias, desde el ferrocarril a la implantación de cultivos, la acción del nuevo Ayuntamiento español puede abarcar cuantos anhelos tenga el pueblo más culto y progresivo. No nos parece, sin embargo, que las Haciendas locales queden dotadas en la nueva ley con medios económicos ciertos y seguros para atender a tan nobilísimo programa. Y, a la vez, vemos al frente de esos Municipios alcaldes y concejales-jurados y tenientes de alcaldes llenos de atribuciones, plenos de autoridad, con numerosos medios de tutela sobre los vecinos. Cércales, ciertamente, una previsión minuciosa de responsabilidad, como la ley en toda la compleja máquina electoral que se crea.»

Le Printemps

NOVEDADES SEÑORA Y CABALLERO de ANTONIO M.ª FUSTER SAN NICOLÁS, 3 y 5

Rebaja Precios Verdad

en todas las secciones Cortes pañete a 2'00 Ptas. Cortes Abrigo - 3 metros . . 18'00 » Cortes Gabán caballero . . . 25'00 » Gamuza Superior 4'50 » Bufandas seda 4'00 »

ESPECIALIDAD EN MEDIAS

Nueva Sección SASTRERÍA

Buen corte - Precios Módicos

Colmado Durán

Pasta CATALANA para sopa 1'35 Kg. Lata Sardinias de 1 kg. a 2 ptas. Cererols, 11

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Villa-Carlos

¡Vaya carne...!—De Trebeluger, caserío perteneciente a este término municipal, procedía una res vacuna que pocos días ha, fué sacrificada en el matadero público de Mahón. Pesó la tontería de 584 Kgs. o sean 120 carniceras cada una de las partes (cortes) en que se dividen estos *carneables animalitos*. Su propietario, don Antonio Carreras, ha demostrado como ideal ganadero dando a comprender lo mucho que puede lograrse en la cria de reses cuando se procede, como él, con celo, inteligencia y positivo conocimiento de la industria de que se trata.

La prensa de Mahón elogió el citado ejemplar del que hay pocos parecidos.

En el Ayuntamiento.—Se procedió el domingo a la clasificación y declaración de mozos, para el Ejército, correspondientes al reemplazo actual, en cumplimiento a lo previsto, para el caso, en la vigente Ley de Reclutamiento.

En la tablilla de anuncios se cita a dos mozos declarados prófugos cuyo paradero, y el de sus padres, se ignora.

La Alcaldía, con muy buen acuerdo, y atendiendo denuncias efectuadas, ha dictado un bando en el que se prohíbe que el vecindario arroje aguas sucias ni otras materias que producen fetidez, a la calle, o canales que a ella viertan, siendo castigados los infractores con una multa de 250 ptas.

Necrológica.—Falleció el convence nuestro don José Tudurí Escrivá, que en la actualidad era la persona de mayor número de años en este vecindario. Contaba noventa y cinco, gozando aún de todas las facultades imprescindibles, y al acto de su entierro asistió numeroso cortejo representando todas las eselas sociales de la localidad.

Nuestro sentido pésame a la familia, por cierto numerosísima, del finado Tudurí que en paz descanse.

Guaresmales.—De los sermones que en la parroquia se han de celebrar en la presente euaresma hállanse encargados el Reverendo padre Eduardo de Barcelona, capuchino, y el Reverendo don Jaime Mercadal, coadjutor provincial.

Teatrales.—La compañía Orntta que actuaba en el Principal de Mahón, antes de marcharse de Menorca quiso darnos a conocer su valía y para ello pasó a esta villa, con un selecto programa, desarrollándolo en el Español, y entre el que figuraba la zarzuela «Amor ciego» que fué aplaudida por la excelente interpretación que supieron darle los artistas encargados de cada uno de los personajes.

El público fué bastante numeroso y salió complacido del espectáculo, tributando elogios que no titubeamos en reiterar desde estas columnas, ya que les consideramos muy merecidos y justos.

Baile de piñata.—Se efectuó el sábado en el salón del casino Español siendo regular la concurrencia demostrándose que los aficionados a rendir culto a Tersipcore están algo cansados después del trajeteo sufrido, gustosamente, en los pasados carnavales.

En el Ayuntamiento.—El domingo por la mañana previo anuncio se subastaron las casetas-carnecerías números 2 y 3 no acudiendo más que un solo postor al que se le adjudicó la 1 por 500 pesetas que era el tipo asignado, para el año 1924-25.

En dicho día pasó a Mercadal una comisión del Municipio al objeto de asistir a una asamblea de Ayuntamientos, de toda la Isla, para tomar acuerdos de interés general y carácter administrativo. Formabanla el Alcalde don Francisco Gimier, primer Teniente don Cristóbal Díaz, concejal don Gabriel Prats y el secretario don Juan Quevedo.

Traslado de domicilio.—Lo efectuará en breve el Centro Sportivo Español, según acuerdo tomado en Junta general extraordinaria. Se asegura que pasará a ocupar parte del edificio que hoy ocupa el casino Español en la calle de Victory de esta villa si, como se espera, resultan positivas las gestiones que se realizan.

Ascenso.—El notable dibujante, señor Almela, del que poco ha reprodujo el periódico A B C uno de sus trabajos expuestos en una exposición celebrada en Madrid, ha sido ascendido a sargento para la compañía de Telegrafos del grupo de Ingenieros que guardene esta villa, en cuyo cuerpo está prestando sus servicios.

Felicitámosle con doble motivo, o sea, por los méritos artísticos recientemente alcanzados y por el nuevo empleo que se le ha concedido en la milicia.—M. 10-3-924.

Sóller

Noticias varias

El sábado último llegaron representantes de Barcelona, nuestro amigo el empresario del Teatro Defensora Sollerense, don Gabriel Canals, acompañado de su señora esposa.

El señor Canals viene completamente curado de la dolencia que le aquejaba, de lo que nos alegramos infinito.

Sean bien venidos.

El pasado domingo salió para Manchim (Alemania), nuestro amigo el concejal de este Ayuntamiento don Damián Castañer Borrás, quien pasará una corta temporada en la citada población.

Desearnos haya tenido un feliz viaje.

El domingo día 9 del corriente, tras penosa enfermedad dejó de existir la bondadosa señora doña Margarita Colom.

Dicha señora, conocida por el apodo *Sa Comara*, pues era esta su profesión, habiase granjeado el aprecio y estimación de cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Por tal motivo fué una verdadera manifestación, de duelo el acompañamiento del cadáver a su última morada.

Reciba su hija Margarita, hijo político, y nietos y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Encuéntrese guardando cama la señora

esposa de nuestro distinguido amigo, don Rafael Rovira.

Desearnosle un pronto restablecimiento.

El sábado día 8 tuvo lugar en el teatro Victoria la inauguración de la temporada de cine que según nos comunicó la empresa se proyectarán solamente superproducciones y cintas de alta cinematografía.

Además desfilarán por dicho teatro gran número de Variedades.

Forma parte de la Empresa el inteligente y popular empresario de cines nuestro buen amigo don Teodoro Ferrer.

Para la inauguración de la temporada, se proyectó la magistral comedia en 7 partes denominada *El Chico*, interpretada por el gran Charlot y el artista en miniatura Jackie Coogan Chiquilin.

Figuraba en el programa la hermosa cinta en 5 partes *El oso de Alosza*, por el gran artista William Farnum.

El domingo tarde y noche se repitió *El Chico* y la obra en tres partes *Oso que mata* que gustó mucho a los espectadores.

En dichas funciones acudió una muy numerosa concurrencia, especialmente la de la tarde que se registró un lleno completo.

Para el sábado y domingo próximo se proyecta la monumental cinta *Los cuatro gigantes del Apocalipsis* y la renombrada bailarina española Esperanza Fernández.

También en el teatro Defensora Sollerense se proyectaron hermosas funciones cinematográficas, sobresaliendo la hermosa comedia americana *Enamorada de su Chófer* por a bellísima actriz Ethel Clayton.

En ambas funciones la concurrencia no pasó de regular, apesar de proyectarse un hermoso y variado programa.

Ello fué seguramente debido a que actuaban a la vez los dos teatros.—C.

Sineu

Frio, muy frío ha resultado nuestro Carnaval. Puede decirse que no se ha hecho nada ¿dónde está la juventud? ¿y la alegría? ¿y el buen humor? Sineu es un pueblo agonizante que muere material y espiritualmente. Cines, teatros, sociedades, recreos... todo muere.

Únicamente merecen citar las *bullangueras patrullas* que salieron al anochecer del lunes y martes acompañadas de nuestro paisano el guitarrista y cantante Pablo Ramis. Ellos hicieron *asaltos*, dieron *bromas*, revolucionaron a nuestra pacífica gente y por doquier donde se paraban improvisaban bailes... coros y alegría, recorriendo el vecindario hasta muy avanzada la noche y turbando el silencio y la quietud reinante.

Tanto las señoritas como los caballeros que les acompañaban vestían con exquisito gusto y donaire. Reciban nuestro más cordial aplauso.

Lo que lamentamos es que haya jóvenes que, al darles *broma* y no conocer las *mas-carillas* anden tras ellas insultándolas y que

La casa VIDAL

SINDICATO, 79

No vende CAFÉ torrefacto

Solo expende los de tueste natural procedentes de Puerto Rico y Moka

Los **Chocolates** que fabrica son legítimos de puro cacao y azúcar, demostrándolo los análisis de los Laboratorios Municipales de Valencia y Palma de Mallorca.

Fábrica de Chocolates de Arturo Vidal

Sucesor de Vda. M. Vidal

ja broma tenga que acabar a trompazos con sus acompañantes. Bajo todos conceptos es censurable el proceder de estos que, con todo y lo que hacen se quedan como el gallo de Morón (sin plumas y cacareando).—C. Sineu, 6-3-24

Porreras

Domingo, a las cinco de la tarde, se celebró en este pueblo la fiesta de la inauguración del local de lo que es todavía Sociedad en proyecto F. C. Porreras.

Aménizó el acto la banda de música que dirige don Pedro Mora.

Presidieron las autoridades y en el salón se hallaban congregados todos los entusiastas del deporte.

El culto y laborioso Maestro nacional don Bartolomé Mir, en erudita y amena disertación desarrolló el siguiente tema: «Los deportes en la educación física y ventajas de fomentar ésta primordialmente». Fué muy aplaudido el señor Mir al final de su conferencia.

El Rdo. Cura Párroco don Antonio Soler puso fin al acto. Felicitó a todos los organizadores e hizo votos para que en breve tiempo sean una realidad los hermosos proyectos de los amigos del foot-ball.

Los asistentes fueron obsequiados con cigarras, pastas y licores.

Terminemos esta breve reseña con un voto de gracias para don Luis Sitjar, el más grande de nuestros protectores.—C.

Capdepera

De la «Associació de Pescadores Antidynamiters» hemos recibido las siguientes líneas, como homenaje al que fué su fundador y presidente:

«Acaba de bajar al sepulcro donde descansará eternamente el que fué iniciador y fundador de esta sociedad de la que era presi-

dente don Monserrate Sancho Lliteras, quien con firme constancia venciendo obstáculos no cesó en su tarea hasta dejar sólidamente edificada la obra que había concebido.

Los afiliados a esta Asociación no pueden menos de hacer pública la pérdida de tan grande adalid, quien con ferviente ánimo impulsó obra tan humanitaria.

Gratos recuerdos nos quedan de nuestro buen compañero quien con el ejemplo nos enseñó, amor al prójimo, recta justicia y voluntad inagotable al trabajo, único porvenir del hombre laborioso.

Figuras de tan acrisolada honradez como la del señor Sancho hacen falta en todos los pueblos, para servir de espejo a quienes la falsa vanidad y mal querido orgullo, les conducen sine material moralmente, al desprecio de sus semejantes.

Reciba desde estas columnas su amable y digna señora doña María Llusá nuestro más sentido pésame que aunque pobres y humildes pescadores, sentimos en el alma tan querida pérdida, evocando al cielo una plegaria, para que el justo Dios padre de los buenos ampare su alma y consuele los que por él lloran.»

Perfumería Inglesa

Cadena, 6

Expléndido surtido en objetos para regalo.

Gran exposición en vajillas, servicios de cristal y juegos para café.

Rebaja de Precios en Monederos para Señora.

EL DIA publica diariamente ocho páginas

FOLLETÓN DE «EL DIA» 103

EL HIJO DE LA PARROQUIA

POR

CARLOS DICKENS

mismas palabras, como si hubiera perdido la razón. Yo creo que, en efecto, la había perdido.

—Hábenos usted del testamento —dijo Brownlow.

Lágrimas abundantes corrían por las mejillas de Oliverio.

Como Monks guardara silencio, dijo Brownlow:

—En substancia, el testamento era repetición de la carta. Hablaba de las desgracias que su mujer había acarreado sobre su cabeza; de su carácter rebelde, de su temperamento inclinado al vicio y a la maldad, de las malas pasiones que prematuramente había infundido el alma de usted, de su hijo único, a quien desde la cuna habían enseñado a aborrecer a su padre. Lega una renta anual de ochocientas libras esterlinas a usted y otra de la misma cantidad a su madre, y hacía de su fortuna dos partes iguales, nombrando heredera de una de ellas a Inés Fleming, y de la otra al hijo de su culpable amor, dado caso que naciera vivo y llegase a edad de poder heredar. Si era niña, heredaría la parte de fortuna mencionada sin condiciones; pero si era niño, disponía el testamento que sólo heredaría si llegaba a la mayoría de edad sin manchar su nombre con ningún acto público deshonesto, con ninguna bajeza o cobardía. Hacía constar que imponía la condición expuesta para dar una prueba de la confianza sin límites que le merecía la madre, y exteriorizar su convencimiento, que la proximidad de la muerte robustecía más y más, de que el fruto de su amor heredaría el corazón noble y sentimientos elevados de la madre. Caso que

estas esperanzas resultaran falsas, la mitad de la herencia recaía sobre usted, pues entonces y sólo entonces, es decir, cuando el tiempo demostrase que los dos hijos eran iguales, reconocería en usted prioridad de derecho a la herencia de su bolsa, bien que nunca a la de su afecto, que desde niño había usted rechazado con frialdad y aversión.

—Mi madre —replicó Monks, —hizo lo que cualquiera otra mujer hubiera hecho en su caso: quemó el testamento. La carta no llegó jamás a manos de su destinatario, pero la conservó, juntamente con otras pruebas, por si algún día le convenía hacer pública la deshonra de Inés. El padre de ésta no tardó en saber la verdad, aunque revestida y adornada con cuantas circunstancias agravantes pudo inspirar a mi madre el odio violento que le profesaba y que yo apruebo y le he agradecido siempre. Abramado bajo el peso de la vergüenza y el deshonor, el padre huyó al rincón más remoto y solitario del condado de Gales, donde tomó nombre supuestamente, a fin de que nunca sus amigos pudieran saber dónde se había refugiado. La hija había abandonado algunas semanas antes la casa paterna. El padre la buscó por todas partes, recorrió solo y a pie pueblos y ciudades, y parece que, la noche que desesperando encontrarla, regresó a su casa diciendo que aquélla se había arrancado la vida con sus manos, el pesar, los sufrimientos, la desesperación, llevaron a la fosa al pobre viejo.

Siguió un silencio que se prolongó hasta que Brownlow reanudó el hilo de la narración.

—Algunos años más tarde me hizo una visita la madre de Eduardo Leeford, del hombre que tenemos delante. Había abandonado su hijo, cuando apenas si contaba diez y ocho años, después de robarle su dinero y alhajas. El hijo, luego que dilapidó la fortuna en burdeles y tabernas, se hizo jugador y falsario y huyó a Londres, donde por espacio de dos años vivió entre individuos de las más bajas capas sociales. Languidecía su madre mientras tanto, caminaba con pasos de gigante hacia el sepulcro, en alas de una enfermedad incurable, y aquélla quiso

ver a su hijo antes de morir. Practicáronse pesquisas, por cierto muy escrupulosas, que, si bien es cierto que resultaron completamente estériles durante algún tiempo, viéronse al fin coronadas por el éxito. La madre volvió a Francia llevando en su compañía a su hijo.

—Murió —dijo Monks, —después de una enfermedad muy larga. En su lecho de muerte, me reveló los secretos, legándome al propio tiempo un odio implacable y mortal contra todas las personas que con los mismos tenían relación, aunque a decir verdad hubiera podido aborrecer la molestia de legarme un aborrecimiento que desde muchos años antes había yo heredado. Nunca creyó en el suicidio de la que fué querida de su marido antes de dar a luz, antes por el contrario, daba por seguro que había nacido de ella un hijo varón, y que éste vivía. Yo le juré que, si alguna vez lo tropezaba, lo perseguiría sin tregua ni descanso, y le haría víctima de la más cruel e implacable de las animosidades, y que, para satisfacer el odio que tan profundo arraigaba en mi corazón, y para mofarme de aquel testamento insultante, no cejaría hasta llevar a la horca o a presidio al hijo de la infame adúltera. Mi madre tenía razón. De los amores criminales había nacido un niño, que al fin tropecé en mi camino. Principió muy bien; y de no haber sido por las habladurías de una miserable, habría terminado mejor.

Mientras Monks, cruzado de brazos, desahogaba su rabia impotente lanzando espantosas imprecaciones, el señor Brownlow se volvió hacia los mudos y aterrados testigos de aquella escena y les explicó cómo el judío cómplice y confidente de aquel hombre, había recibido una cantidad respetable cuando Oliverio cayó en sus brazos, de la cual debía restituir una parte si el muchacho se le escapaba, y cómo, a consecuencia de una disputa sobre el mismo tema, hicieron los dos un viaje a la casa de campo en que veraneaba con las señoras Maylie con objeto de identificarle.

—¿Y el medallón y la sortija —preguntó Brownlow, volviéndose hacia Monks, —dónde están?

—Los compré al hombre y a la mujer

de quienes hablé a usted, los cuales los habían robado a una enfermera, que a su vez los robó a un cadáver —contestó Mooks, sin alzar la vista. —Ya sabe usted lo que hizo de ellos.

Hizo Brownlow una señal a Grimwig, quien salió de la habitación inmediatamente, para regresar segundos después empujando a la señora Bumble, la cual traía a remolque a su dulce consorte.

—¿Me engañan mis ojos o es este manco mi querido Oliverio? —exclamó Bumble, con entusiasmo perfectamente fingido. —¡Ah, Oliverio! ¡No puede formarse idea de las inquietudes que he sentido por usted.

—¡Cállate, estúpido! —murmuró la dulce señora Bumble.

—¿Acaso no es natural... muy natural? —replicó el director del hospicioasilo. —Yo, que le eduqué parroquialmente, ¿puedo menos de exteriorizar la alegría que me embarga al verle entre estas señoras y estos caballeros de aspecto tan distinguido? Siempre quisiera a este niño como si hubiera sido mi propio... mi... mi mismo abuelo y añadio Bumble, como no encontrando término de comparación bastante apropiada. —¡Oliverio... mi querido Oliverio!... ¿te acuerdas de aquel caballero del chaleco blanco? ¡Ah! ¡Subió a los Cielos la semana última, encerrado en un fétetro de roble con asas de plata, Oliverio!

—¡Basta, señor mío, basta! —interrumpió Grimwig de mal talante. —¡Guarde sus lamentaciones para mejor ocasión!

—Procuraré contenerme, caballero —contestó como humildad Bumble. —¿Cómo está usted, caballero? Celebraré infinito que su salud sea tan perfecta como para mí la deseo.

El saludo iba dirigido a Brownlow, quien se había adelantado unos pasos colocándose junto al interesante matrimonio.

—¿Conoce usted a ese hombre? —preguntó Brownlow, señalando con el índice a Monks.

—No, señor —respondió Bumble sin titubear.

—Tal vez le conozca usted —repuso Brownlow, dirigiéndose a la esposa de Bumble.

—No, señor —respondió Bumble sin titubear.

—Tal vez le conozca usted —repuso Brownlow, dirigiéndose a la esposa de Bumble.

LA PROVIDENCIA

Por final de temporada se liquidan todos los artículos afelpados, lana punto inglés:

CAMISETAS - PANTALONES - REFAJOS - IMPERIOS, etc., etc. todo AL COSTO

GRAN BARATURA en

Pañuelos de bolsillo Todos tamaños	desde ptas. 2.50	Doceena
Idem de Hilo extra (lino puro)	10.00	
Medias y Calcetines de Seda, Hilo y Algodón	1.00	el par
Sábanas Algodón Clase superior, todos tamaños	10.00	
Telas Hilo (lino puro)	6.80	metro

No comprar sin antes visitar LA PROVIDENCIA
(La casa que vende mejor y más barato)
SAN MIGUEL, 50 - 52. PALMA

Etablissements G. M. R.

(La producción más grande de aparatos, radiotelefónicos)

REPRESENTACIÓN GENERAL PARA ESPAÑA

Casa LOPEZ AZNAR

Granvía Layetana, 20 - BARCELONA

Aparatos perfeccionadísimos a selfs
Intercambiables para ondas cortas y largas

Aparato ultra SENSIBLE «NARTZ»
Aparato de lujo con varios intercambiables

Fabricación de la famosa lámpara «TELA»
Condensadores a demultiplicación
Gran Prix 1922 Gran Prix 1923

Precios limitadísimos :-: Recepción de todos los
conciertos Europeos garantizada.

Recepción de los conciertos americanos
Posea Vd. un aparato radiotelefónico y hará la delicia de
su hogar.

¡Interesante! ¡Instructivo! ¡Colossal!

Escriba mencionando lo que Vd. desea y compre a la
fábrica directamente

VENTAS AL POR MAYOR
Gran Stock. **5.000 aparatos disponibles**

RETAZOS

LA FILADORA

Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos

VENTA DE RETAZOS COLOSAL BARATURA

Ventas al Contado :-: Precio Fijo :-: Casa de Confianza

125, SAN MIGUEL, 125
(CERCA DE LA PLAZA DEL OLIVAR)
¡OJO! NO CONFUNDIRSE

RETAZOS

RETAZOS

SÍFILIS

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, poluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etcétera etcétera.

VENÉREO

Los CONFITES LAMBER dan a las venéreas el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas drogas y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar. Curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostaticitis, uretritis, entarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, hemorragia (gota militar), etc., etc.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente con reserva, diríjase:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA
DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA
Centro Farmacéutico: Fideos, 12 y en todas las Farmacias de la Isla

Obras nuevas

Eca de Queiroz.—Cartas familiares.
Henry.—Picarega sentimental.
Valle Inclán.—Cara de plata.
Dante.—Divina Comedia 3 tomos 8 ptas.
Nioto.—Las Anónimas S. A.
Acosta.—Niferias.
De venta en LA LIBRERIA ESCOLAR, Pla-
za de Cort. 4.

Joven de 20 años

con largas prácticas comerciales conociendo el artículo de curtidos y calzados desea colocación.
Informes: en esta Administración Danús, 2

Moto B. S. A.

Se vende a toda prueba, (barata).
Razón: Garage Paris. Calle Anselmo Clavé



—¿Qué haces aquí maño?
—Estoy dando una mano de Peca Cura a la botrica, que se esta cayendo de vieja.
—¿Y eso pa qué?
—¡Otra que Dios! ¿Pus no sabes que toas las mujeres con Peca Cura rejuvenecen.
Jabón, 1.50. Crema, 2.50. Polvos, 2.50. Agua cutánea, 5.50. Agua de Colonia, 3.50. 6, 10 y 16 pesetas, según frasco. Lociones para el pelo, 4.50, 5.50 y 20 pesetas, según frasco.

ULTIMAS CREACIONES

Productos serie IDEAL
ACACIA - Mimosa - GINESTA - Rosa de Jericó - ADMIRABLE - Matinal - CHIPRE - Rocío Flor - ROSA - Vértigo - CLAVEL - Muguet - VIOLETA - Jazmin.
Jabón, 3. - Polvos, 4. - Locion, 4.50, 6.00 y 20 pesetas, según frasco. - Esencia para el pañuelo, 18 pesetas frasco con estuche - Cortés Hermanos, SARRIÁ (Barcelona)

Se necesita

un oficial de carpintero, calle 35.
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Traspaso

tienda de comestibles de alguna importancia, en punto muy importante de Palma, por enfermedad del dueño.
Informes: En esta Administración, Danús, 2

Galera

Se vende una de cuatro asientos en inmejorable estado. Informar a Bernaró Serra, Montesión, 55.

Pequeño Capitalista

se desea para explotar negocio.
Escribir: N. F. Semolera, 44.

Galera

con llantas de goma 4 asientos en muy buen estado se desea vender.
Informes: En esta Administración, Danús 2

SERVICIOS AUXILIARES

DE LA

Empresa Soler

MONTENEGRO, 1 - PALMA

Facilitamos gratuitamente toda clase de empleados de ambos sexos, a nuestros clientes, evitándoles el gastar dinero en anuncios y el perder tiempo, atendiendo a los solicitantes que las más de las veces no poseen las aptitudes deseadas. Utilizando nuestro servicio gratuito, los comerciantes pueden escoger libremente el personal que necesitan sin tener que ceder a recomendaciones que obligan con frecuencia a tomar personal muchas veces inútil.
NOTA: No facilitamos criadas.

Pisos de 11 ptas.

Para hombre solo.
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

VARICES

Alivio inmediato y curación rápida usando las medias de goma especiales Codina, cuya presión metódica constante y unilateral, restablece la circulación normal de la sangre, informes y venta.

CASA CODINA

CALLE UNION, 8, PALMA
(Junto a Telegrafos)

Se alquila

una casa en Génova con o sin muebles.
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Se alquila

piso y garage.
Informes: calle Garra, 65 - 1.ª Sta. Catalina.

Navigazione Generale Italiana

Società riunite Florio Rubattino—Lloyd Italiano

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

PRÓXIMAS SALIDAS de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires, los vapores

Ducca d' Aosta, 7 Marzo

Julio Cesar, 14 Marzo

Travesía en 12 días y medio

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª y 2.ª clases.
Para informes, pasaje y carga diríjirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Marítimas
Agente en Palma, M. ORDINAS — Libertad, 17.

Antonio J. Pastor

FÁBRICA DE

MOSAICOS HIDRÁULICOS

montada con todos los adelantos modernos.

CEMENTO

El mejor de la isla. ANALIZADO en la Escuela Industrial de Barcelona, según certificado presentable.

BLOQUES DE HORMIGÓN

Se admiten encargos para fachadas.

Mis Mosaicos van marcados en el dorso con las iniciales A. J. P.
Fíjense bien:

Plaza de la Fuente (frente al abrevadero) INCA

AMANTOS GOMAS

CORREAS EMPAQUETADURAS

FÁBRICA
ARTÍCULOS
GOMA Y AMIANTO

MEDINA Y CIA

ÚNICA FÁBRICA
VERDAD
EN BALEARES
RONDA PONIENTE
Y S. HORNABEQUE
S.ª CATALINA
TELÉFONO 12

Calzado con piso de goma

Venta al Detail: Colón, 31 y 33; y
Jaime II, 90 y 92

Compañía Pinillos

Línea de las Antillas

Servicio rápido y de gran lujo para Habana. Saldrá de Barcelona el día 18 de Marzo, el vapor

"INFANTA ISABEL"

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Servicio al Brasil Plata
Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el día 24 de Marzo el vapor.

"CATALINA"

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.
Para más informes diríjirse al Consignatario de la Compañía en esta.
Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

Nodriza

Se desea para criar en su casa.
Razón: Luz, 10 - 1.ª

Casa en el Arenal

con cochera cerca de la estación se alquila.
Informes: J. Villalonga, 27 - Terreno.

Ganga

Se vende la finca 4 pisos y 2 plantas bajas de Santa Catalina, Calle Cotoner, 49.
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Se vende

Lujoso mostrador (taurell) y utensilios para tienda de carnes o embutidos.
Fideos, 24 - 1.ª Palma.

La Americana

TIENDA DE CALZADO DE
ANTONIO NEGRE

Única casa que puede garantizar y vender barato el calzado por ser fabricación propia y hecho a mano, «esta casa no vende saldos»

94 - JAIME II - 94 — PALMA
Precio fijo verdad

ULTIMAS NOTICIAS

La escuadra inglesa en Alcudia y Pollensa

El entierro del oficial aviador
Las tropas saltan a tierra.—El homenaje de la escuadra.—Acto imponente.—Las autoridades de Alcudia se asocian al duelo.—El pueblo testimonia su simpatía hacia los marinos británicos

Alcudia 13 a las 17'15.—Aunque había telegrafiado que el sepelio del oficial, que el día antes había resultado víctima del accidente de aviación, se verificaría esta tarde a las 9, el acto se suspendió hasta la tarde.

A eso de las tres se celebró la fúnebre ceremonia.

A esta hora ha saltado a tierra un piquete de tropas de infantería de marina, al objeto de rendir al cadáver los honores correspondientes.

Ha saltado también a tierra la banda de música de uno de los acorazados.

Lo mismo ha hecho una nutrida comisión de oficiales, que llevaban la representación de sus compañeros y demás jefes de todos los buques que forman la flota.

En el momento de saltar a tierra la fúnebre comitiva, de todos los buques de guerra han sido lanzados al mar botes automáticos y de vela hasta el número de 400, que han realizado varias circunvalaciones en alta mar alrededor de los buques.

El lanzamiento de los citados botes y canoas tenía por objeto rendir un homenaje a la memoria del desgraciado oficial.

El momento ha sido realmente emocionante.

Mucho tiempo antes de desembarcar los marinos y oficiales que habían de acompañar el cadáver del oficial, todo el muelle y lugares de las inmediaciones hallábanse ocupados por enorme multitud, que de esta manera ha querido rendir un tributo de simpatía a los que hoy son sus huéspedes en nuestras aguas.

Al desembarcar a tierra, juntamente con la música, se ha organizado el entierro, que ha resultado verdaderamente imponente.

Acompañaban al féretro las tropas de

la escuadra inglesa y los oficiales, juntamente con la banda de música, y además el Ayuntamiento en pleno, todas las autoridades de Alcudia y enorme multitud, en la que figuraban las personas de más relieve de esta población.

El cortejo ha recorrido las calles principales, viéndose éstas ocupadas por el vecindario, ávidas de presenciar el imponente desfile.

El pueblo de Alcudia, engrosado con el gran número de gente forastera, ha querido rendir un tributo a la memoria del desgraciado oficial.

Cónstase que los jefes de la escuadra han visto con singular agrado este espontáneo homenaje de los alcedienses.

Otras noticias

La bahía presenta un aspecto panorámico

Alcudia 13 a las 17'15.—La bahía presentaba hoy un panorama espléndido.

Grandioso número de embarcaciones han recorrido nuestras aguas en todos sentidos, dando rodeos en torno de los buques de la escuadra.

El espectáculo que hoy ofrecía el mar era soberbio.

Continúan llegando forasteros

Alcudia 13 a las 17'15.—Durante todo el día de hoy ha continuado el desfile de automóviles conduciendo gentes que vienen para presenciar el espectáculo que ofrece la escuadra surta en las bahías de Pollensa y Alcudia.

Sobre todo, el puente llamado «El Barcarés» se ha visto todo el día repleto de curiosos, pues es aquel caserío el punto más indicado para poder admirar en toda su magnitud el espectáculo.

El almirante da gracias al «Victoria Eugenia»

Alcudia 13 a las 17'15.—El almirante de la escuadra ha enviado, oficialmente, las gracias al presidente de la sociedad deportiva «Victoria Eugenia» por las muchas atenciones recibidas de la misma.

En verano volverán buques ingleses

Alcudia 13 a las 17'15.—El almirante ha asegurado que el próximo verano volverán buques ingleses, cuyos equipos jugarán algunos partidos en esta población.

tamientos eran ajenos a la mala administración.

Se congratuló del éxito de los Somatenes, pues, aparte de los catalanes, hay ya cien mil somatenistas.

Respecto a la censura insistió en que solo se prohibieron las informaciones exageradas.

En torno del cierre del Ateneo se hizo una atmósfera hostil; incluso en América se intentó una manifestación que fracasó.

Resumió la labor realizada que la cree excelente.

Acerca de administración insistió en el propósito de resolver el problema de los faros y ferrocarriles, como se resolvió el de las primas de carbones.

En lo sucesivo los tratados comerciales los harán los técnicos actuando de fiscal un representante de la defensa de la producción nacional.

Mostró el proyecto de reforma del reclutamiento, que no lo firmó el Rey por falta de tiempo para ponerlo en limpio.

Se rebaja el servicio a dos años y se hacen abonos hasta 45 días, según los méritos de los reclutas, sin necesidad de cuotas.

Se crea el soldado no apto para el servicio de armas, pero sí para los servicios auxiliares.

Se facilita el servicio a los reclutas de ultramar.

Terminó insistiendo en las soluciones del problema de Marruecos y afirmando que se crearán agrupaciones para sustituir al Directorio en el Poder.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 13 a las 22'00

Interior contado	71'55
Id. fin de mes	00'00
Amortizable 4 p.	89'75
Amortizable 5 p.	95'25
Exterior 4 p.	87'00
Acciones Banco de España	558'00
Banco Español Crédito	143'00
Río de la plata	63'00
Hispano Americano	142'00
Compañía Arrendataria Tabacos	255'00
Azucareras preferentes	28'50
Azucareras ordinarias	32'00
Cedulas Hipotecarias	91'00
Ferrocarriles Nortes	315'00
id. Alicante	316'00
Francos	34'00
Libras	33'31
Dólares	7'75

Barcelona 13 a las 24'00

Francos	34'30
Libras	33'55
Dólares	7'75
Liras	33'65
Nortes	63'40
Alicantes	63'00
Orenses	15'00

Noticias generales

Ha quedado normalizado el abastecimiento de patatas—Otro conflicto

Alicante 13.—Ha quedado normalizado el abastecimiento de patatas en esta capital.

De Orihuela se han recibido 250 toneladas de dicho tubérculo que se venderá a 30, 35 y 40 céntimos el kilogramo.

Ante las excitaciones del vecindario por los abusos que comete la Compañía de electricidad, las autoridades se reunirán esta noche al objeto de adoptar importantes acuerdos.

Vuelcos de automóviles.—Un muerto y varios heridos

Mérida 13.—En la carretera de Sevilla volcó un auto que conducía a Los Santos a la familia de don Juan Murillo, resultando muerto y heridos graves, el Conde de Oliva, un hermano de éste y la señora de don Juan Murillo.

Otro auto que desde Zaira se dirigía a Los Santos, que guiaba don Francisco Ruiz, volcó, quedando debajo dicho señor, el cual fué auxiliado por don Pedro Rico que acertó a pasar por el lugar de la ocurrencia.

El mencionado señor Ruiz se produjo heridas leves.

La reina doña Victoria marcha a Algeciras

Madrid 13 a las 17'50.—En el Palacio Real han confirmado a los periodistas que allí hacen información la noticia de que esta noche marchará, en el expreso

CINE LA PROTECTORA

Del 13 al 16 de Marzo de 1924 Extraordinaria producción alemana

MANON-LESCAUT

Basada sobre la ópera del mismo nombre. Interpretada por la ESTRELLA ALEMANA tan popular y aclamada por todos los públicos en general LIA MARA.

LIQUIDACION FORZOSA POR CAMBIO DE COMERCIO

Se liquidan 1000 sombreros para caballero de todas clases a 9 ptas. y 1000 gorras última novedad, clase superior a 3 ptas.

Próximamente apertura del almacén de tejidos LOS PRECIOS FIJOS

Vda. de B. Llambías

Calle de San Miguel, n.º 41 y Arabi, n.º 1 — Palma

de Andalucía, en dirección a Algeciras, la reina doña Victoria.

Acompañarán a la Soberana la Duquesa de San Carlos y el Marqués de Benadaha.

El viaje de la Reina doña Victoria tiene por objeto permanecer algunos días en aquella población andaluza, al lado de su madre la princesa doña Beatriz, que ha llegado a Algeciras.

Audiencia regia

Madrid 13 a las 17'5.—El Rey ha recibido esta mañana en audiencia particular al que fué, durante el último gabinete liberal, ministro de la Gobernación señor Duque de Almodóvar del Valle.

También recibió al Marqués de Castromonte, a quien acompañaba su hijo. Igualmente visitaron al Rey otras personalidades.

El embarque de carbones en Oviedo

Oviedo 13.—Una comisión de la Cámara de Comercio y de la Junta de Obras del Puerto ha visitado al gobernador informándole de los perjuicios de la orden de la superioridad concediendo turnos preferentes para el embarque de carbones en los barcos destinados a la fabrica de gas de Barcelona.

El entierro del general Bascarán

Madrid 13 a las 17'5.—Se ha celebrado el entierro del general Bascarán. Ha concurrido al entierro, figurando en la presidencia del duelo, el general Milans del Bosch en representación del Rey. Llevaba también la representación del Cuartel Militar del Rey.

Figuraban en el entierro algunos altos funcionarios palatinos, los exministros señores Marqués de Alhucemas, Villanueva, Matos y otros políticos, y numerosos jefes y oficiales de los distintos cuerpos de esta guarnición.

La huelga de albañiles en Oviedo

Oviedo 13.—Los obreros albañiles han rechazado la fórmula propuesta por el general gobernador para solucionar la huelga ocasionada por la petición de aumento de salario.

De Barcelona

Atracadores detenidos

Madrid 13 a las 24.—A las cuatro de la madrugada en la calle de la Puerta de Santa Madrona cuatro individuos atracaron a un transeunte.

Al pedir auxilio éste acudieron algunos agentes de la autoridad que consiguieron detener a tres atracadores que fueron conducidos a la delegación de Atarazanas.

La nueva Junta de la Exposición

Barcelona 13 a las 24.—Se constituyó bajo la presidencia del alcalde la nueva Junta directiva de la Exposición nombrada por el Gobierno a propuesta de la Corporación municipal.

El alza de las subsistencias

Barcelona 13 a las 24.—En la última sesión de la Junta Provincial de Abastos, a propuesta de la comisión ejecutiva y en vista del alza persistente que viene doliéndose en el precio de la mayoría de los artículos en general a partir de esta fecha prohibir terminantemente aumentar los precios de los artículos de primera necesidad sin autorización de la Junta, que solo se concederá cuando se haya demostrado plenamente que la industria no alcanza los beneficios autorizados por la ley.

Fallecimiento del Marqués de Sentmenat

Barcelona 13 a las 24.—Ha fallecido don Joaquín de Sentmenat y Patino, Marqués de Sentmenat, una de las personalidades más salientes de la aristocracia barcelonesa y persona que contaba con generales simpatías.

Ocupó la presidencia de la Unión Monárquica cuando dimitió don Alfonso Sala.

Era senador por derecho propio y en la actualidad ocupaba un puesto en la Junta de la Exposición.

A Tierra Santa y Roma

Barcelona 13 a las 24.—A la peregrinación hispano-americana a Tierra Santa y Roma asistirán el Patriarca de las Indias y el Obispo de Victoria.

Los patronos han acordado abrir mañana las obras, participándolo al gobernador para que garantice la libertad de trabajo.

Príncipes de viaje

El príncipe consorte de Holanda sale para Andalucía

Madrid 13 a las 17'15.—Esta mañana, como estaba anunciado, marchó en el rápido de Andalucía el príncipe Enrique, rey consorte de Holanda.

El príncipe Enrique se propone visitar varias poblaciones andaluzas, entre ellas Sevilla, Granada y Córdoba.

Acudieron a la estación a despedirle el Infante don Fernando de Baviera, que llevaba la representación del Rey.

Llegada del príncipe Guillermo, sobrino de la Reina Madre

Madrid 13 a las 17'15.—Ha llegado a esta corte el príncipe Guillermo de la casa de Austria.

Este príncipe es sobrino de la Reina madre doña Cristina e hijo del Archiduque Esteban, hermano de aquella.

Fuó recibido en la estación por un representante de la familia real, dirigiéndose seguidamente a Palacio, donde se hospeda.

El Consejo Superior de Ferrocarriles

Aceptación de enmiendas

Madrid 13 a las 20.—En la sesión del Consejo Superior de Ferrocarriles se leyó la base cuarta del proyecto redactado de común acuerdo en la reunión privada por representaciones del Estado y de usurarios mercantiles.

Los industriales navieros hicieron algunas observaciones a los representantes de las empresas.

Se aceptaron varias enmiendas que alteraban la esencia de la propuesta.

En votación quedó aprobada la casi totalidad de la base cuarta.

Reunión

en el Gobierno civil

Se trató de la nueva ley municipal

Barcelona 13 a las 24.—El gobernador ha manifestado que la última reunión del Gobierno civil a la que asistieron el presidente de la Mancomunidad, el alcalde señor Alvarez Campa y los diputados provinciales por Barcelona, tuvo por objeto cambiar impresiones sobre la implantación de la nueva ley municipal.

Añadió que quien tomó parte más activa en la deliberación fué el alcalde por ser quien más conocía la nueva ley.

Como uno de los periodistas observase que la reunión había dado lugar a muchos comentarios, principalmente por la hora en que se celebró y que algunos suponían se había tratado de la elección de personas para el futuro Ayuntamiento.

El gobernador manifestó que se habían reunido por la noche porque muchos de los presentes no habían podido concurrir por haber sido convocada de día.

El alcalde—añadió—tenía para ayer la constitución de la nueva Junta de la Exposición y yo tengo señalado para hoy la reunión de la Junta de Correos y para el viernes también tengo otra Junta de manera que de haber querido reunirnos de día no lo habríamos podido lograr hasta el próximo sábado.

Asuntos de Baleares

El Congreso de la prensa catalana-baleare

Barcelona 13 a las 24.—Se reunió la Junta interina de la Federación de la Prensa tratando de los temas y distribuyendo las ponencias del próximo Congreso de la prensa catalano-baleare.

Los congresistas saldrán para esa el día 28 de mayo.

De Madrid

UN SEMESTRE DE RÉGIMEN MILITAR

Primo de Rivera explica su actuación

Expone sus proyectos a los directores de periódicos

Los gobernadores militares serán sustituidos por civiles.—El problema de los toros y de ferrocarriles.—La nueva ley de reclutamiento

Madrid 13 a las 22.—El general Primo de Rivera recibió a los directores de los periódicos por completarse el semestre de la actuación del Directorio.

Les expuso la obra realizada y los planes para lo porvenir.

Continúa—dice—sintiéndose asistido de la confianza del país.

Hoy mismo el capitán general le ha testimoniado la plena confianza y entusiasmo de la guarnición.

Dijo que aun no puede vaticinar la duración del Directorio.

Explicó que durante los tres primeros meses se extirparon los males antiguos y el segundo trimestre se empleó en asear la obra y unión perfecta del ejército.

Lo prueba de la manera como se acogieron los fallos por las responsabilidades.

El nombramiento del general Weyer para la presidencia de Consejo Supremo de Guerra y Marina patentiza la libertad absoluta del tribunal depurador.

La intervención del Gobierno en el problema se limitará a excitar la actividad del asunto, que en breve plazo quedará liquidado.

Justificó el éxito de las medidas adoptadas acerca de la baja de la moneda, que fueron acompañadas por el éxito; el dólar

bajó cerca de un entero y la importación de oro en España es hoy mayor que la exportación.

Las notas alarmistas de Marruecos se relacionan con el agio.

Allí no pasó nada; se realizaron las operaciones para asegurar unas posiciones; el envío de una brigada obedeció solo a previsión y solo costó nueve mil duros.

Con la repatriación de 20 mil hombres realizada economizó el Tesoro tres millones.

Probablemente no precisará que las fuerzas enviadas entren en fuego.

Habló el general Primo de Rivera de la situación económica mostrándose en extremo optimista, pues el Directorio no apeló al crédito público nuevamente.

Actualmente existe una reserva en oro, intacta, de 89 millones.

Acerca de la crisis industrial, la banca de competencia y cuestiones de Bolsa el Directorio conferenció con los delegados y gobernantes, comprobando que en todas partes despertamos confianza.

En breve se sustituirá a los gobernadores militares por civiles o individuos de la reserva del Ejército.

Se ha evidenciado que algunos Ayun-